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Мнение:
Экономист 
Ренат Габдуллин 
рассуждает о 
плюсах програм
мы «Нацфонд – 
детям»

Социум:
Благотвори
тельность –  
отличительная 
черта этнокуль
турных объеди
нений города

Правительство:
Казахстанские 
стартапы широко 
внедряются за 
рубежом

Стр. 5

Туризм

Алматы признан 
лучшей дестинацией 
на международной 
туристской  
выставке в Катаре

Данное событие состоялось  
на форуме Qatar Travel Mart  
(QTM 2024), в котором приняли 
участие представители порядка  
60 стран и более 12 тысяч посети
телей.
На стенде Алматы посетителям 
были представлены природные кра
соты и культурные объекты мегапо
лиса. У гостей была возможность 
продегустировать национальные 
угощения, примерить традиционные 
казахские наряды и многое другое. 
По итогам наш город был признан 
первым в номинации «Лучшее  
туристское направление».
Помимо центра Visit Almaty мегапо
лис представляли шесть отечествен
ных туроператоров и горнолыжный 
курорт «Шымбулак». Между казах
станскими и зарубежными туропе
раторами проведено более 100 B2B 
встреч и подписано 44 соглашения. 
– Особое внимание на выставке 
было уделено укреплению позиций 
города как ключевого туристского 
направления для жителей стран 
Персидского залива, поскольку 
данный рынок демонстрирует ста
бильно высокий интерес к мегапо
лису, – отметил главный специалист 
управления туризма Алматы Алмас 
Акпаев.

Милана БАРАБАШ

Укрепили 
позиции

мЕГАПОЛиС

Аким Алматы Ерболат 
Досаев осмотрел  
новые соцобъекты

Так, в Бостандыкском райо-
не построят две поликлини-
ки. Об этом аким мегаполиса 
сообщил в ходе рабочего объ-
езда и встречи с жителями. 
– Мы строим две большие 
поликлиники: на пересече-
нии улиц Левитана – Серке-
баева и улице Сыргабекова. 
Обе поликлиники на 500 
посещений, при них будет 
клинико-диагностический 
центр с томографами и МРТ, 
– отметил Ерболат Досаев.
Ожидается, что строитель-
ство медобъектов будет внесе-
но в проект бюджета на 2025 
год, оно начнется весной сле-
дующего года.
Новый комьюнити-центр 
для молодежи появился в 
Медеуском районе. Это второе 
современное пространство для 
молодого поколения в данном 
районе. Здание оформлено 
в современном стиле и поде-
лено на несколько зон – кон-

ференц-зал, зоны психологической, 
юридической помощи, консультаций 
по вопросам трудоустройства, профори-
ентации, предпринимательства, ковор-
кинг-центр для акселерации молодеж-
ных идей, комнату матери и ребенка.

Напомним, что в рамках «Программы 
развития города Алматы до 2025 года 
и среднесрочные перспективы до 2030 
года» в прошлом году в мегаполисе 
запущено 8 комьюнити-центров, по 
одному в каждом районе. До конца 

2025 года их количество будет доведено 
до 16. С начала года в комьюнити-цен-
трах города после обучения было тру-
доустроено свыше 13,4 тыс. молодых 
людей категории NEET. 

(Окончание на стр. 3)

ТАзА ҚАзАҚСТАн

Супергеройская помощь
В Алматы провели ряд необычных экологических акций

12+

В Бостандыкском районе состоялся субботник, в котором 
приняли участие депутаты маслихата, олимпийские при-
зеры, звезды эстрады, активная молодежь и представители 
районного акимата.
– Это очень хорошая акция, как традиция она не должна 
прерываться, ее надо поддерживать. Самое главное, когда у 
человека внутренний мир чист. Каждый должен быть ответ-
ственным за свои действия, – отметил депутат городского 
маслихата, серебряный призер ОИ-2000 Ислам Байрамуков.
Известный певец Октем Алтаев также призвал жителей не 
мусорить и поддерживать чистоту в городе.
– Очень радостно видеть, что студенты и спортсмены под-
ключаются к акции и стараются привести наш город в 
порядок, – добавил, в свою очередь, бронзовый призер 
ОИ-2024 Ислам Сатпаев.
Еще один субботник состоялся в роще Баума.
– Экологическая акция «Таза Қазақстан» призвана объ-
единить всех, кто выступает против потребительского 
отношения к природе, необходимо обратить внимание на 
вопросы сохранения окружающей среды и привить привыч-
ку у людей убирать за собой мусор. Тем самым повышается 
уровень экологической культуры и грамотности жителей 
и гостей мегаполиса, – отметил и.о. директора природного 
парка «Медеу» Узак Жамбылулы. 

(Окончание на стр. 7)
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ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Единые 
взгляды

Кабмин решает вопросы торгового и научного 
партнерства в ЕАЭС

На заседании очередного Совета Евразийской экономической 
комиссии принят ряд документов, способствующих созданию 
общих рынков в рамках ЕАЭС. Казахстанскую сторону возгла-
вил вице-премьер Серик Жумангарин, передает пресс-служба 
Кабмина РК.

Одобренное на Совете соглашение о допуске брокеров и диле-
ров одного государства к участию в организованных торгах бирж 
других государств – членов ЕАЭС – это значимый шаг на пути 
формирования общего биржевого пространства. Соглашение об 
административном сотрудничестве по проведению научно-ис-
следовательских работ, одобренное членами Совета, направлено 
на либерализацию и открытие рынка данных услуг. Документ 
определяет перечень информации, к которой есть свободный 
доступ на официальных сайтах стран – участниц ЕАЭС, включая 
действующие НПА, мероприятия, об участниках рынка и другой 
необходимой для продуктивного взаимодействия и обмена 
между сторонами при организации научно-исследовательских 
работ. Документ будет способствовать развитию взаимовыгод-
ных связей между участниками единого рынка услуг по проведе-
нию научно-исследовательских работ.

Также подписано соглашение о допустимых массах, осе-
вых нагрузках и габаритах транспортных средств при дви-
жении по автомобильным дорогам государств – чле-
нов Евразийского союза. Документ призван содействовать 
продуктивному использованию транзитного потенци-
ала, позволит повысить эффективность международ-
ных транспортных перево зок по евразийским коридо-
рам и обеспечить сохранность инфраструктуры автодорог.

Кроме того, утверждена Дорожная карта по изменению под-
ходов к маркировке меховой одежды, необходимость которой 
инициировала казахстанская сторона. Обязательная маркиров-
ка этих изделий введена в ЕАЭС в 2016 году. В 2020-м Казахстан 
предложил изменить способ и ввести маркировку этих товаров 
средствами идентификации с двумерным штриховым кодом в 
формате Data Matrix вместо принятого уникального кода, запи-
санного на радиочастотную RFID-метку. По итогам обсуждений 
на разных уровнях и в рабочих группах было принято решение 
о разработке Дорожной карты по переходу на новый порядок 
маркировки меховых изделий. Утвержденный на прошедшем 
Совете ЕЭК документ предусматривает внесение изменений в 
технологические документы в сфере таможенного регулирова-
ния и другие. Все процедурные вопросы для перехода планиру-
ется завершить в апреле 2025 года.

Были одобрены изменения в Соглашение о единых прин-
ципах и правилах обращения медицинских изделий в рамках 
Союза. Они направлены на соблюдение единого подхода и 
предъявление единых требований к медицинским изделиям, 
произведенным в рамках Союза и ввезенным на его таможен-
ную территорию из третьих государств.

В рамках заседания рассмотрено более 50 вопросов, затра-
гивающих сферы взаимной торговли, цифровизации, тамо-
женно-тарифного, таможенного и технического регулирования, 
международного сотрудничества и др.

Данияр ГУЛАМ

На передовых позициях
Казахстанские стартапы широко внедряются за рубежом

В ходе беседы Президент подчер-
кнул, что Казахстан и Китай издрев-
ле связывают крепкие узы дружбы и 
добрососедства. По его словам, стороны 
продолжают углублять сотрудничество, 
основанное на взаимном доверии и ува-
жении.

Как отметил Касым-Жомарт Токаев, 
сегодня отношения между Казахстаном 
и Китаем носят динамичный и мно-
гогранный характер: поддерживается 
активный политический диалог, креп-
нут торгово-экономические связи, 
осуществляются культурные обмены, 
увеличивается число образователь-
ных программ и научных проектов, 
ведется тесное сотрудничество в обла-
сти безопасности, особенно в борьбе 
с «тремя силами зла». Кроме того, 
наши страны активно взаимодейству-

ют на международной арене в рамках 
ООН, ШОС, СВМДА, а также в формате 
«Центральная Азия – Китай».

По словам Главы государства, отноше-
ния Казахстана и Китая можно назвать 
образцовыми.

В свою очередь, посол Китая побла-
годарил Касым-Жомарта Токаева и под-
твердил приверженность Пекина даль-
нейшему поступательному развитию 
всестороннего стратегического парт-
нерства.

Глава государства высоко оценил лич-
ный вклад посла Чжан Сяо в укрепление 
уз дружбы и добрососедства, успешное 
развитие казахско-китайского сотрудни-
чества по всем направлениям.

Президент Казахстана в знак призна-
ния заслуг Чжан Сяо наградил его орде-
ном «Достық» II степени.

Образцовые отношения
Глава государства Касым-Жомарт Токаев принял посла КНР  

в Казахстане Чжан Сяо

Премьер-министр Олжас 
Бек те нов провел заседание 
Выс шего попечительского 
совета NU, НИШ и «Назар-
баев Фонд», где были заслу-
шаны отчет о работе и планы 
дальнейшего развития.

Резиденты NU сообщили, 
что с 2011 года представле-
но порядка 360 научных про-
ектов, более девяти тысяч 
публикаций, свыше 500 стар-
тапов. У вуза высокий показа-
тель трудоустройства – с 2015 
года около 95% выпускников 
получают хорошую работу 
или продолжают обучение. 

Правлением НИШ доло-
жено, что в рамках проекта 
«Развитие потенциала опор-
ных школ в сельской мест-
ности» поддержкой охвачено 
135 региональных образова-
тельных организаций, под-
готовлено 583 специалиста, 
которые впоследствии стали 
директорами сельских школ. 
В предстоящем году планиру-
ется развитие еще 200 опор-
ных школ в селах.

В ходе посещения техно-
парка при NU Олжас Бекте-
нов ознакомился с передовы-
ми научными разработками 
в сферах здравоохранения и 
развития ИИ, НМК и других 
отраслей экономики. На тер-
ритории технопарка действу-
ют 32 казахстанские компа-
нии, функционируют опыт-
но-экспериментальный цех, 
лаборатория цифрового прото-
типирования, предоставляют-
ся возможности режима СЭЗ. 

Руководители научных про-
ектов совместно с индустри-
альными партнерами проде-
монстрировали свою продук-
цию. В их числе образователь-
ные IT-проекты, стартап для 
ГМК, предприятие по изго-
товлению медицинских изде-
лий.

Один из стартапов, нацелен-
ный на развитие цифровых 
навыков у школьников, уже 
охватывает более 450 учеб-
ных заведений в 10 странах, 

включая Великобританию, 
Южную Корею, Саудовскую 
Аравию, Турцию, Азербайд-
жан. Работа по внедрению 
технологии ведется в школах 
Казахстана. Олжас Бектенов 
поручил Минпросвещения 
вкупе с местными исполни-
тельными органами активно 
внедрять такие разработки в 
школах. 

Другой проект касается 
эффективности добычи полез-
ных ископаемых. Технология 
позволяет экономить до 90% 
часов рабочей силы, на 80% 
увеличивает меры безопасно-
сти сотрудников, на 50% – 
эффективность работы аппа-
ратчиков. Пилотный проект 
реализован совместно с одной 
из горных компаний в Тур-
кестанской области, ведется 
поиск дополнительного пар-
тнера. Стартап планирует рас-
ширение на международные 
рынки, включая РФ, Канаду 
и США.

По проекту, специализи-
рующемуся на разработке и 
выпуске медицинских изде-
лий, казахстанско-испанское 
предприятие уже выпустило в 
этом году более четырех тысяч 
позиций. Среди них коронар-
ные изделия, которые помо-
гают при лечении болезней 
сердца. В планах – открытие 
совместного с технопарком 
центра исследований и раз-
работок, запуск фабрики по 
производству отечественного 
шовного материала, расшире-
ние сотрудничества с отече-
ственными фармакологами.

Премьер поручил соответ-
ствующим госведомствам 
провести экспертизы изделий 
для содействия отечествен-
ным производителям. 

Были показаны проек-
ты по запуску производства 
экзоскелетов для реабили-
тации людей с нарушением 
опорно-двигательных функ-
ций, созданию системы для 
длительной транспортировки 
донорского органа на докли-

нической стадии, нового про-
тиворакового препарата. Раз-
работки находятся на разных 
стадиях клинических испы-
таний.

По проекту в области транс-
плантологии Олжас Бектенов 
с учетом растущего спроса со 
стороны населения поручил 
ускорить процедуру получе-
ния сертификации. Уникаль-
ность разработки заключает-
ся в возможности не только 
сохранять изолированный 
орган на протяжении более 
24 часов, но и осуществлять 
лечение, контроль за его 
состоянием, в частности, вра-
чам предоставляется доступ к 
таким процедурам, как ульт-
развуковое, внутрисосудистое 
исследования.

По ряду проектов в области 
использования ИИ в управ-
лении водными ресурсами, 
глубокой переработки метал-
лов идут переговоры для 
определения индустриальных 
партнеров, разрабатываются 
детальные планы по разви-
тию производств.

Также были презентованы 
разработки с коммерческим 
потенциалом в сферах инфор-
мационных технологий, 
медицины, робототехники, 
искусственного интеллекта, 
энергетики, образования.

Олжас Бектенов высказал 
готовность правительства 
поддерживать передовые про-
екты и поставил перед вузами 
и заинтересованными госор-
ганами задачи по интеграции 
науки и производства, нала-
живанию сбыта и нацеленно-
сти на экспорт.

– Научные разработки, 
с частью которых мы озна-
комились, имеют серьезные 
перспективы стать успешны-
ми бизнес-проектами. Нам 
важно синхронизировать 
инновационную политику с 
научно-технологическими 
приоритетами страны, – зая-
вил глава Кабмина.

Расул БАХАМОВ



3№ 103, вторник, 3 декабря 2024www.vecher.kz

{ ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ }

На XXIV сессии городского масли-
хата внесены изменения в бюджет на 
2024 год. Заместитель акима горо-
да Аскар Амрин отметил, что кор-
ректировка связана с экономией от 
государственных закупок, переносом 
части средств на 2025 год и перерас-
пределением средств на приоритет-
ные задачи.

– Перенос финансирования не озна-
чает отказ от проектов. Это позволит 
качественно завершить реконструк-
цию и капитальный ремонт в следую-
щем году, – подчеркнул Аскар Амрин. 

По его словам, основной акцент 
нацелен на решение наиболее акту-
альных вопросов текущего года.

– Впервые акимат города Алматы 
финансирует проект в приго-
родной зоне. По согласованию с 
Министерством финансов открыты 
соответствующие бюджетные про-
граммы для изъятия 95 земельных 
участков под строительство вто-
рой нитки газопровода «Алматы – 
Байсерке – Талгар» в Илийском и 
Карасайском районах Алматинской 
области, – добавил заместитель 
акима города. 

Он отметил, что завершение дан-
ного проекта позволит снизить нега-
тивное влияние ТЭЦ на экологию, а 
также обеспечить надежную и беспе-

ребойную транспортировку газа насе-
лению Алматинской агломерации. 

Таким образом, Алматинской обла-
сти из местного бюджета города 
будет перечислено 883,1 млн тенге.

По словам руководителя управ-
ления финансов Алматы Каната 
Сухамбекова, средства в размере 
21,3 млрд тенге будут направлены на 
социально значимые проекты.

Так, в сфере образования четыре 
млрд тенге выделено на реконструк-
цию детских садов, строительство и 
оснащение школ. На здравоохране-
ние предусмотрено 398,6 млн тенге 
для грантов и стипендий студентов, 
а также 21 млн тенге – на проекти-
рование новых медучреждений. Для 
социальной поддержки граждан и 
программы «Алматы жастары» выде-
лено 1,4 млрд тенге, что обеспечит 
80 ипотечных займов для молодых 
специалистов. На транспортную 
инфраструктуру направлено пять 
млрд тенге, включая четыре млрд 
на субсидирование общественного 
транспорта и 967,4 млн тенге – на 
продолжение строительства пробив-
ки проспекта Абая.

На сессии также утверждена 
Программа реновации жилищного 
фонда Алматы до 2030 года, направ-
ленная на обновление ветхих и ава-

рийных домов, развитие жилых тер-
риторий, социальной и инженерной 
инфраструктуры, а также создание 
эстетичного облика города в соответ-
ствии с Генеральным планом. 

Кроме того, депутаты поддержали 
План развития электрических сетей 
Алматы до 2030 года, предусматрива-
ющий строительство новых подстан-
ций и линий электроснабжения для 
создания стабильной энергосистемы 
мегаполиса.

В рамках сессии депутаты утвер-
дили Правила социальной помощи в 
связи с увеличением тарифов на ком-
мунальные услуги. По предложению 
депутатского корпуса выплаты соци-
альной помощи будут продолжаться 
до 31 марта 2025 года.

– Мы понимаем, что есть большая 
необходимость повышения тарифа на 
фоне высокого износа коммунальной 
инфраструктуры, но при этом под-
держка социально уязвимых катего-
рий населения для акимата Алматы 
всегда стоит в приоритете, – сказал 
руководитель Управления занятости 
и социальных программ Бауржан 
Жаубасов.

Кроме того, были внесены 
поправки в положение Ревизионной 
комиссии.

Наталья ГЛУШАЕВА

МЕГАПОЛИС

(Окончание. Начало на стр. 1)
– Я считаю, что комьюнити-центры как 

проект, направленный на поддержку моло-
дых людей, особенно категории NEET, 
состоялись, они пользуются популярно-
стью в городе. Алматинская молодежь 
довольно креативная, столько идей было 
реализовано и много предложений вно-
сится, которые я обязательно поддержу. 
Нам необходимо развивать молодежные 
инициативы, и важно продолжать обучать 
и трудоустраивать молодых алматинцев, 
проводить работу по их социализации, 
чтобы помочь им обустроиться в жизни, – 
сказал Ерболат Досаев.

Также глава города посетил новый физ-
культурно-оздоровительный комплекс, 
построенный в мкр. Жас Канат. Пропускная 
способность спортивного объекта составит 
600 человек в день. 

– Новый физкультурно-оздоровительный 
комплекс в микрорайоне Жас Канат станет 
местом притяжения, где юные спортсмены 
и местные жители получат возможность 
заниматься спортом в комфортных усло-
виях. Такие комплексы, соответствующие 
современным стандартам, необходимы 
нашему городу, – отметил Ерболат Досаев.

Напомним, в текущем месяце открылся 
еще один новый ФОК в мкр. Зердели. 

В целом в Алматы ведется разработка 
проектно-сметной документации на стро-
ительство трех ФОКов (мкр. Шугыла, 
Саялы и стадион «Авиатор»), а также 
спортивного центра для лиц с особыми 
потребностями.

Кузница юных талантов – музыкальная 
школа №8 – по просьбе жителей получила 

новое здание с ремонтом. Здание, которое 
ранее она занимала, перешло к общеобра-
зовательной школе № 98, благодаря чему 
проектная мощность общеобразовательно-
го учреждения увеличилась на 300 мест. В 
свою очередь музыкальная школа перее-
хала в новое здание общей площадью 950 
квадратных метров.

Преображаются и общественные про-
странства. Так, в Турксибском районе 
завершены работы по преобразованию 
заброшенного пустыря в современную 
пешеходную зону, которые выполнены в 
рамках программы «Бюджет народного 
участия». Здесь также созданы футболь-
ное поле, детский и спортивный ком-
плекс, а также площадки для выгула 
собак.

Аким Алматы Ерболат Досаев осмотрел 
готовый объект и отметил важность реа-
лизации таких проектов для улучшения 
качества жизни горожан.

– Мы стремимся преобразить любые 
свободные пространства, даже если это 
всего несколько соток, чтобы жители могли 
наслаждаться отдыхом рядом с домом. 
Надеюсь, что эта площадка станет местом 
притяжения для жителей района, – сказал 
аким мегаполиса.

Большое внимание в Алматы уделя-
ется созданию инженерной инфраструк-
туры для комфортной жизни горожан. 
Ерболат Досаев во время рабочего объ-
езда Турксибского района ознакомился с 
ходом строительства сетей водоснабже-
ния и водоотведения по ул. Закарпатской.

София ОРЛОВА

Организованная городским акиматом встреча состоя-
лась в КазНЖПУ. На ней были проанализированы резуль-
таты проведенных мероприятий и выполненных работ 
за т.г. Плана действий города Алматы по реализации 
концепции развития языковой политики в Республике 
Казахстан на 2023–2029 годы. 

На мероприятии дипломами и благодарственными 
письмами, денежными призами награждены победители 
конкурсов «Көрікті жарнама – көркем тіл», «Сәбилерді 
сөйлетейік», «Лучший преподаватель казахского языка». 
Также общественности были презентованы научная 
монография «Языковая ситуация в городе Алматы» и 
онлайн-платформа Almaty-atau.  

В ходе конференции обсуждались актуальные пробле-
мы, связанные со стандартизацией госязыка, развитием 

учебных программ и привлечением молодого поколения 
к его изучению. 

– Действительно, развитие казахского языка необхо-
димо для будущего страны, – отметила общественный 
деятель Асылы Осман. 

Специалистами также проводится работа по онлайн-
обу чению государственного языка, для этого создана 
специальная платформа. 

– Цифровые площадки предоставляют для этого широ-
кие возможности. Вместе с тем популяризация казахско-
го языка зависит от всех жителей страны, каждый может 
внести свой вклад, – сказал исполнительный директор 
Института развития государственного языка Бижомарт 
Капалбек.

Асель ТАШИБАЕВА

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Противостоять 
киберугрозам
О базовых правилах «Вечёрке» рассказал 

эксперт по цифровой безопасности Валерий 
Зубанов

– Прежде всего, необходимо создавать сложные пароли, 
состоящие из букв, цифр и символов, и регулярно их обнов-
лять. Личная информация, такая как адрес, номер телефона 
или паспортные данные, не должна публиковаться в откры-
том доступе, ведь ей легко могут воспользоваться злоумыш-
ленники. Важно помнить об осторожности при использова-
нии публичных Wi-Fi: для защиты данных в таких сетях стоит 
использовать VPN, – рекомендует эксперт.

Настройка конфиденциальности в социальных сетях также 
имеет большое значение: необходимо ограничить видимость 
своей информации для посторонних. Кроме того, перед уста-
новкой приложений следует обращать внимание на запраши-
ваемые ими данные и оценивать их необходимость. Работа 
с информацией в Интернете требует проверки ее достовер-
ности через анализ источников, чтобы не способствовать 
распространению фейков. Подозрительных ссылок, особенно 
от неизвестных отправителей, следует избегать.

– Еще одним важным аспектом является своевременное 
обновление операционных систем и программного обеспе-
чения – это помогает устранить уязвимости. Использование 
антивирусов повышает уровень защиты, позволяя выявлять 
и удалять вредоносное ПО. Также рекомендуется удалять ста-
рые, неиспользуемые аккаунты, которые могут стать легкой 
целью для взлома. Любой публикуемый контент нужно мони-
торить, так как он может быть сохранен и использован против 
вас. И, конечно, нельзя переводить деньги незнакомцам: 
следует выбирать защищенные платежные системы, исполь-
зующие HTTPS и двухфакторную аутентификацию, – говорит 
Валерий Зубанов.

Сегодня особенно уязвимы в цифровом пространстве юные 
пользователи, поэтому особую роль играют профилактиче-
ские меры. 

– Обеспечение безопасности детей в Интернете требует 
комбинации технических решений, обучения и постоянно-
го диалога. Одним из самых эффективных инструментов 
является родительский контроль, позволяющий ограничить 
доступ к нежелательному контенту. Также важно регулиро-
вать время, которое ребенок проводит за экраном, используя 
таймеры и расписания. Для обеспечения безопасного поиска 
в Интернете можно активировать специальные функции в 
браузерах, например, Google SafeSearch или YouTube Kids, – 
отметил специалист.

Установка приложений для фильтрации контента, таких, 
как Kaspersky Safe Kids, также значительно повышает уровень 
защиты. Не менее важно своевременно обновлять программ-
ное обеспечение на устройствах ребенка, чтобы исключить 
возможные уязвимости. 

Наталья ГЛУШАЕВА

По просьбам горожан

Расставляя акценты 
Депутаты маслихата Алматы поддержали проект уточнения бюджета 

Родная речь
В Алматы прошла конференция, посвященная развитию государственного языка
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Депутаты комитета Сената по эко-
номической политике, инновационно-
му развитию и предпринимательству 
провели встречу на тему «Развитие 
гражданской авиации в рамках реа-
лизации Послания Главы государства 
«Справедливый Казахстан: закон и 
порядок, экономический рост, обще-
ственный оптимизм». 

Мероприятие было направлено на 
обсуждение ключевых вопросов, свя-
занных с состоянием и перспекти-
вами развития одной из важнейших 
отраслей транспорта республики.

В своем приветственном слове 
председатель комитета Суиндик 
Алдашев подчеркнул значимость 
авиационной отрасли как стратеги-
ческого сектора. Сенатор отметил, 
что от эффективного функциониро-
вания гражданской авиации зависят 
не только экономические показате-
ли, но и уровень национальной без-
опасности, а также качество жизни 
населения.

– Гражданская авиация являет-
ся важнейшей составной частью 
производственной и социальной 
инфраструктуры, а ее устойчивое 
и эффективное функционирование 
– необходимым условием обеспе-
чения нацио нальной безопасности, 
устойчивого экономического роста и 
повышения уровня жизни населения, 
– сказал Суиндик Алдашев.

В ходе встречи участники обсудили 

широкий спектр вопросов, включая 
производство и импорт авиакеро-
сина, обновление парка самоле-
тов, условия работы аэропортов, а 
также деятельность авиакомпаний. 
Отдельное внимание было уделено 
проблемам модернизации инфра-
структуры и совершенствования 
законодательства, направленного на 
поддержку авиационной отрасли.

Для участия во встрече были при-
глашены представители профильных 
ведомств – транспорта, энергетики, 

национальной экономики, промыш-
ленности и строительства, а также 
руководители аэропортов Астаны и 
Алматы. Участниками диалога также 
стали представители авиакомпаний и 
другие заинтересованные стороны. 
Все высказанные на мероприятии 
предложения и озвученные пробле-
мы будут учтены сенаторами при 
разработке новых законодательных 
инициатив, направленных на разви-
тие авиационной отрасли и повыше-
ние ее конкурентоспособности.

В верхней палате Парламента состоялся диалог по 
вопросам развития национальной журналистики и актив-
ности казахских масс-медиа за границей.

В частности, сенаторы из группы «Бір ел – бір мүдде» 
провели заседание, где в повестке дня стояли вопросы 
поддержки этнокультурных и казахоязычных СМИ за 
рубежом. 

Председатель комитета Сената по социально-культурно-
му развитию и науке Нурторе Жусип отметил, что данное 
мероприятие стало первой встречей депутатской группы в 
рамках третьей сессии Парламента РК VIII созыва. 

– Вопрос поддержки средств массовой информации 
этножурналистики и казахоязычных СМИ за рубежом 
очень важен. Они играют ключевую роль в укреплении 
связей с нашими соотечественниками, сохранении и про-
движении нашей культуры, языка и традиций, – заявил 
глава комитета.

В ходе заседания сенаторы заслушали доклады и мнения 
экспертов. В частности, были подняты вопросы необходи-
мости разработки механизмов государственной поддерж-
ки этнической журналистики, создания благоприятных 
условий для функционирования казахоязычных медиа за 
рубежом, значимости сохранения национальной идентич-
ности и языковых традиций в условиях глобализации.

Также состоялся обмен мнениями, в ходе которого были 
предложены конкретные рекомендации и инициативы для 
дальнейшего укрепления информационной поддержки 
зарубежных казахоязычных медиа. Заседание прошло в 
конструктивной атмосфере, что подтвердило заинтересо-
ванность участников в реализации поставленных задач. По 
итогам встречи планируется подготовка предложений для 
дальнейшей проработки на законодательном уровне.

Полосу подготовил Расул БАХАМОВ

Как передает пресс-служ-
ба верхней палаты Парламента, 
спикер Сената Маулен Ашимбаев 
принял участие в конференции 
«Защита прав детей в Республике 
Казахстан: достижения и перспек-
тивы дальнейшего развития». 

Форум был организован 
Сенатом совместно с ЮНИСЕФ 
и посвящен 30-летию ратифи-
кации Казахстаном Конвенции 
Организации Объединенных 
Наций о правах ребенка. 

На мероприятии депутаты 
Сената совместно с представите-
лями госорганов, экспертного и 
научного сообществ обозначили 
совместные задачи и выработали 
рекомендации по дальнейшему 
укреплению усилий по защите 
прав детей.

Как отметил Маулен Ашимбаев, 
Конвенция ООН о правах ребенка 
служит основополагающим доку-
ментом по обеспечению защи-
ты прав детей по всему миру. 
Будучи первым международным 
договором, ратифицированным 
независимым Казахстаном, он 
также сыграл ключевую роль в 
совершенствовании националь-
ного законодательства в сфере 
защиты прав и интересов детей.

– Обеспечение прав и закон-
ных интересов детей – одно из 
важнейших направлений государ-
ственной политики Казахстана. 
Приоритетное внимание вопро-
сам в этом направлении уделяет 
Президент страны Касым-Жомарт 
Кемелевич Токаев. Конвенция о 
правах ребенка имеет большое 
значение для мирового сооб-
щества и послужила основой 
для нашего сотрудничества с 
детским фондом Организации 
Объединенных Наций (ЮНИСЕФ). 
За прошедшие годы Казахстан 

и ЮНИСЕФ реализовали мно-
жество совместных программ и 
инициатив. Был создан инсти-
тут Уполномоченного по правам 
ребенка, реализуются реформы 
по улучшению качества образо-
вания и созданию инклюзивной 
образовательной системы. Для 
оценки и мониторинга реализа-
ции прав ребенка в стране при 
содействии ЮНИСЕФ был вне-
дрен Индекс благополучия детей 
Казахстана, – заявил спикер 
Сената.

Маулен Ашимбаев также отме-
тил символичность старта про-
граммы «Национальный фонд – 
детям» в год 30-летия ратифика-
ции Конвенции о правах ребенка.

В ходе конференции участни-
ки обсудили современные вызо-
вы, препятствующие реализации 
механизмов защиты интересов 
ребенка, и пути их преодоления, 
включая задачи по совершенство-
ванию национальной правовой 
системы в этом направлении.

Одно из ключевых преиму-
ществ сотрудничества Казахстана 
с ЮНИСЕФ, по мнению Маулена 
Ашимбаева, заключается в уни-
кальной возможности интеграции 
международного опыта и луч-
ших практик в области защиты 
прав детей. В этом контексте он 
акцентировал внимание участни-
ков Конференции на совместных 
законодательных инициативах 
Сената Парламента с ЮНИСЕФ, 
в том числе направленных на 
повышение качества жизни детей, 
социальную поддержку семей с 
детьми из уязвимой категории.

– Нулевая терпимость к наси-
лию в отношении детей имеет 
важное значение для нашего госу-
дарства. В этой связи в апреле 
этого года по поручению Главы 

государства внесен ряд измене-
ний и дополнений в законода-
тельство страны, которые значи-
тельно ужесточают ответствен-
ность за любые формы насилия в 
отношении детей. Эти и ряд дру-
гих инициатив являются неотъ-
емлемой частью курса реформ 
Президента страны Касым-
Жомарта Кемелевича Токаева. 
Все они направлены на создание 
Справедливого Казахстана. Мы 
продолжим укреплять партнер-
ство с ЮНИСЕФ и готовы к реа-
лизации новых идей и проектов, 
– сказал спикер Сената.

Маулен Ашимбаев высказал 
признательность ЮНИСЕФ и дру-
гим партнерам за эффективную 
совместную работу по защите 
прав детей в Казахстане.

Участники конференции из 
числа привлеченных экспертов 
и другие докладчики обозначи-

ли другие актуальные проблемы, 
среди которых важное внимание 
было уделено влиянию информа-
ционного пространства и цифро-
вых технологий на формирование 
детства. Представители государ-
ственных органов, экспертного и 
научного сообществ были едины 
во мнении, что для решения 
подобных проблем необходим 
комплексный межведомственный 
подход.

– Казахстан демонстрирует 
устойчивый прогресс в борьбе 
с насилием в отношении детей, 
включая цифровой мир. С при-
нятием нового законодательства 
об обеспечении прав женщин и 
безопасности детей в апреле 2024 
года, а также с учетом новых зако-
нодательных инициатив страна 
проходит важный этап по укреп-
лению системы защиты детей.

ЮНИСЕФ высоко ценит 

сотрудничество с Республикой 
Казахстан, ее вклад в создание 
безопасного будущего для каж-
дого ребенка и готов поддер-
живать дальнейшие реформы. 
Вместе мы можем справиться с 
новыми вызовами и построить 
мир, где права детей полностью 
реализуются, – сказал на конфе-
ренции представитель ЮНИСЕФ 
в Казахстане Рашед Мустафа 
Сарвар.

На форуме с докладами по 
вопросам защиты прав детей 
также выступили уполномочен-
ный по правам ребенка Динара 
Закиева, министр просвещения 
Гани Бейсембаев, международ-
ный консультант ЮНИСЕФ Лидия 
Галеано, профессор кафедры пси-
хологии и коррекционной педаго-
гики ВКГУ имени С.  Аманжолова 
Ирина Мацкевич и другие участ-
ники.

За счастливое детство
Обсуждены вопросы защиты прав детей

Важная 
помощь

О поддержке этнокультурных и 
казахоязычных СМИ за рубежом

В интересах пассажиров
Развитие гражданской авиации стоит во главе угла
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Депутаты нижней палаты Пар-
ламента провели мероприятие в 
выездном формате с участием пред-
ставителей бизнес-сообщества. Как 
сообщили в пресс-службе Мажили-
са, главным вопросом повестки дня 
стало обсуждение проекта нового 
Налогового кодекса.

В заседании наряду с членами 
Общественной палаты приняли 
участие депутаты Мажилиса и 
маслихатов всех уровней, предста-
вители заинтересованных государ-
ственных органов, Национальной 
палаты предпринимателей «Ата-
мекен», а также бизнесмены и экс-
перты.

В приветственном слове Айдос 
Сарым подчеркнул важность про-
ведения заседания по обсужде-
нию проекта Налогового кодекса 
именно в Алматы. Он особо отме-
тил значение мегаполиса, так как 
здесь сосредоточен бизнес различ-
ного уровня и активно работают 
предприниматели.

Мажилисмен напомнил, что Пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев в сентябрьском Послании 
дал поручение провести в прави-
тельстве и Парламенте обстоятель-
ную дискуссию по всем вопросам 
налогового законодательства и 
выработать нужные решения.

– С сентября Мажилис работа-
ет над проектом нового Налогово-
го кодекса. Прошла презентация, 
на которой были заданы острые 
вопросы. Конечно, несмотря на 
обсуждения на разных площад-
ках, рекомендации экспертов, про-
ект все еще далек от того, что мы 
хотим от него получить и каким 
видим в идеале, охвачено в нем не 
все, – поделился Айдос Сарым.

С его слов, сегодня стоит актуаль-
ная задача принять такой кодекс, 
который в перспективе будет рабо-
тать стабильно, без бесконечных 
поправок. Кодекс должен стиму-
лировать, а не заставлять предпри-
нимателей работать прозрачно и 
платить налоги. При этом его глав-
ная задача должна заключаться в 
том, чтобы «платить налоги было 
дешевле, чем их не платить».

Об основных направлениях про-
екта нового Налогового кодек-
са в части налоговой политики 
проинформировал вице-министр 
национальной экономики Азамат 
Амрин. Он сообщил, что проект 
направлен на сокращение налого-
вых платежей, оптимизацию нало-

говых льгот, дифференциацию 
ставки КПН и реформирование 
специальных налоговых режи-
мов. Отдельными нормами преду-
смотрены также стимулирование 
инвестиций, регулирование нало-
гообложения для недропользовате-
лей и физических лиц.

Как рассказал заместитель пред-
седателя Комитета государствен-
ных доходов Министерства финан-
сов Жаныбек Нуржанов, предла-
гается так называемая сервисная 
модель налогового администри-
рования, сократится налоговая 
отчетность, уменьшится контроль 
над добросовестными налогопла-
тельщиками. Предполагаются 
нормы касательно управления 
налоговыми рисками, админи-
стрирования НДС, принудитель-
ного взимания, предоставления 
отсрочек и рассрочек и другие.

В ходе дискуссии предложения-
ми поделились депутат Мажилиса, 
руководитель рабочей группы по 
проекту кодекса Берик Бейсенга-
лиев, аналитики, представители 
бизнес-сообщества и эксперты.

Заместитель председателя прав-
ления, член правления НПП «Ата-
мекен» Тимур Жаркенов остано-
вился на вопросах, по которым 
позиции предпринимателей и 
Правительства в ходе разработ-
ки и обсуждения проекта нового 
Налогового кодекса не сошлись. 
В частности, он внес предложение 
сохранить льготы по освобожде-
нию от НДС организаций соци-
альной сферы, медицины, а также 
застройщиков при первичной реа-
лизации жилой недвижимости.

– Проектом Налогового кодек-
са предусмотрено ограничение по 
освобождению от НДС оборотов 
по реализации и импорту лекар-
ственных средств любых форм, 
медицинских изделий, а также 
материалов и комплектующих для 
их производства только в рамках 
ГОБМП и ОСМС. В то же время 
лекарства, которые будут реали-
зованы в коммерческом сегменте, 
будут подлежать обложению НДС. 
Предложенная норма поставит в 
неравное положение потребителей, 
приведет к увеличению расходов 
населения и к риску дефицита 
лекарств, – пояснил Тимур Жар-
кенов.

На заседании также выступили 
предприниматели. Их беспокоят 
законодательные нововведения, 

которые направлены на исклю-
чение привычных и удобных для 
них норм. Как отметила дирек-
тор одного из ТОО Оксана Мар-
ченко, по действующему законо-
дательству налоговый орган при 
признании уведомления камераль-
ного контроля неисполненным 
обязан вынести соответствующее 
решение, но проектом Налогово-
го кодекса эту норму предлагает-
ся исключить. Аналитики видят в 
этом большие риски, так как нало-
гоплательщик перестанет полу-
чать полную и достоверную инфор-
мацию о результатах проведенного 
камерального контроля и потеряет 
возможность опротестовать адми-
нистративный акт в суде.

В своих выступлениях бизнесме-
ны затронули и другие актуальные 
вопросы. Айдос Сарым отметил, 
что внесенные предложения будут 
рассмотрены в Мажилисе в ходе 
дальнейшей работы над проектом 
Налогового кодекса. Он также 
призвал депутатов маслихатов 
делиться мнениями и профессио-
нальными рекомендациями по 
проекту Налогового кодекса с чле-
нами Общественной палаты, так 
как они имеют возможность вно-
сить в рабочие группы предложе-
ния по законопроектам, которые 
находятся в работе Мажилиса.

В заключение вице-спикер Дания 
Еспаева поблагодарила госорга-
ны и бизнес за активное участие 
в работе заседания и обсуждении 
проекта Налогового кодекса в 
целом.

– Прозвучали предложения по 
снижению налогов или отказу от 
введения новых налогов. Однако 
не надо забывать, что позавче-
ра мы рассмотрели уточнения в 
бюджет этого года и предстоящий 
трехлетний бюджет, и вы видели, 
какой на сегодня складывается 
дефицит. Один из методов попол-
нения бюджета – это увеличение 
налогооблагаемой базы. Поэтому я 
прошу всех участников, особенно 
экспертов, рассматривать и пози-
цию государства в части увели-
чения доходов бюджета, так как 
сегодня 40% расходов – это соци-
альная сфера: зарплаты, пенсии, 
образование, здравоохранение, 
которые с каждым годом растут, 
– подчеркнула заместитель предсе-
дателя Мажилиса.

Данияр ГУЛАМ

«Нацфонд – 
детям»: 

фундамент 
будущего 

Ренат ГАБДУЛЛИН,
кандидат экономических наук: 

– Ежегодно 50% от 
инвестиционного дохо-
да Нацфонда должно 
отчисляться на специ-
альные счета детей, 
где будут храниться 
до их совершенноле-
тия. Деньги должны 
а к к у м ул и р о в а т ь с я , 
то есть инвестиро-
ваться в финансо-
вые инструменты, и выдаваться в долларах. 
Предлагаются две цели, на которые можно 
потратить средства из Нацфонда, – образова-
ние и улучшение жилищных условий.

Многие до конца не понимают всей глу-
бины этого национального проекта, а ведь 
он является логическим продолжением осу-
ществленной Президентом конституционной 
реформы в части нормы о том, что земля и 
ее недра принадлежат народу, это практи-
ческая реализация вектора справедливости 
социально-экономической политики Нового 
Казахстана. Именно реализацией проекта 
«Нацфонд – детям» часть средств фонда 
будущих поколений, формируемых от дохо-
дов с продажи сырьевых ресурсов, а конкрет-
но инвестиционного дохода, теперь направля-
ется на финансовую поддержку детей, то есть 
нашего с вами будущего.

Немаловажно и то, что проект сам по себе 
может дополнить набор имеющихся инстру-
ментов, обеспечивающих комплексную защи-
ту детей на государственном уровне в финан-
совом его аспекте, позволит сформировать 
материальный фундамент на будущее подрас-
тающим казахстанцам. Возможности исполь-
зования и последующего преумножения этих 
средств молодыми гражданами будут перма-
нентно расширяться с течением времени от 
получения высшего или средне-технического 
образования, оздоровления или лечения до 
улучшения жилищных условий. Образование, 
медицина и собственный дом являются базо-
выми потребностями любого человека, влия-
ют на формирование качественного челове-
ческого капитала и его воспроизводство, а то, 
какое большое значение этому уделяет наше 
государство, преуменьшать несправедливо.

Кроме того, насколько мне известно, ана-
логичных проекту «Нацфонд – детям» на 
просторах ЕАЭС примеров нет, и мы являемся 
в этом своего рода «пионерами» или един-
ственной страной с подобным опытом.

В рамках социально-экономической систе-
мы проект может в определенной мере спо-
собствовать внутреннему экономическому 
росту, повышению стабильности и благосо-
стояния граждан за счет финансовой под-
держки в долгосрочной перспективе, а также 
косвенным образом стимулировать прави-
тельство и Нацбанк выполнять возложенные 
на них функции по увеличению доходной 
части Национального фонда и инвестици-
онному управлению более эффективно и 
рационально. 

Стоит также отметить, что эта уникальная 
инициатива позитивно повлияла на позиции 
Казахстана в мире. Так, по данным рейтин-
га KidsRights по соблюдению прав детей, 
Казахстан входит в группу государств c 
высоким показателем, занимая 24-ю пози-
цию из 193. Индекс отображает результаты 
исследования по пяти направлениям основ-
ных прав и свобод: на жизнь, здоровье и 
образование, на защиту и создание благо-
приятной среды, в том числе в рамках госу-
дарственной политики. 

Фундамент будущего детей закладывается 
уже сейчас, создавая основу Справедливого 
Казахстана.

Упорядочить налоги
В Алматы состоялось заседание Общественной палаты при Мажилисе 
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

5.12
Казахский государственный  
академический театр для детей и 
юношества им. Габита Мусрепова 
(пр. Абылай хана, 38)

  Спектакль «Дилфизо 
мен Донада»
Начало в 18.30

4.12
Национальный русский театр драмы 
имени Лермонтова (пр. Абая, 43)

  Поэтический 
моноспектакль «СТИХиЯ 
Игоря Пискунова»
Начало в 20.00

4-5.12
Большая сцена театра «ARTиШОК»  
(ул. Гоголя, 40)

  Спектакль  
«Преступление и наказание»
Начало в 19.00

Дорожный контроль
В мегаполисе на 17% снизилось количество 

ДТП после внедрения АПК «Сергек»
В Алматы за три года работы аппаратно-программных 

комплексов «Сергек» существенно снизились количество 
дорожно-транспортных происшествий и уровень смертности 
на дорогах. Об этом сообщил руководитель Управления циф-
ровизации Олжас Жанабек.

По его словам, сегодня в мегаполисе работает 1641 АПК 
«Сергек» – это 9152 видеокамеры. Результаты прослежива-
ются в динамике – так, с 2021 по июль 2024 года заметно 
снизился показатель смертности на дорогах – на 40%, коли-
чество ДТП уменьшилось на 17%, а число человек, получив-
ших травмы в результате аварий на дорогах, – на 30%.

Кроме того, с момента запуска проекта по настоящий 
момент в бюджет города поступило 44,08 млрд тенге. 

Отметим, что только за девять месяцев текущего года в 
Алматы зафиксировано более трех миллионов нарушений, 
взыскано свыше 18,6 млрд тенге.

По данным Департамента полиции города, с начала года в 
южной столице случилось около пяти тысяч ДТП. Погибли 
85 и травмировались более пяти тысяч человек. Как сооб-
щила официальный представитель Департамента полиции 
Салтанат Азирбек, основной причиной аварий является высо-
кая загруженность города транспортными средствами: на 
сегодняшний день в Алматы зарегистрировано 650 889 
автомобилей, а ежедневно в мегаполис въезжает до 550 000 
машин из регионов.В Департаменте полиции представили 
участки мегаполиса, где чаще всего случаются ДТП.

Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

Полицейские и педагоги школ Алматы 
провели серию семинаров, направленных 
на профилактику наркомании среди моло-
дежи. 

Мероприятие охватило 410 учащихся 
общеобразовательных учреждений города. 
Основной темой семинара стала «Роль 
воспитательной работы в предотвращении 
наркомании». 

– Обеспечивая обмен опытом и внедряя 
передовые практики в работе с несовер-
шеннолетними, мы конструктивно обсуди-
ли психологические аспекты профилак-
тики среди подростков, а также эффек-
тивные методы информационной работы 
в образовательных учреждениях. Наша 
цель – укрепление партнерских отношений 
между педагогами, психологами и лиде-
рами школ для проведения эффективной 
информационно-разъяснительной работы 
по профилактике наркомании среди несо-
вершеннолетних, – сообщили в управлении 
по противодействию наркопреступности 
Департамента полиции Алматы.

Разъяснительные встречи проводятся в 
высших учебных заведениях. Так, более 
тысячи студентов-медиков КазНМУ им. 
Асфендиярова стали участниками антинар-
котического курса, в ходе которого поли-
цейские рассказали об ответственности за 
незаконный оборот наркотиков.

Будущие медики прослушали антинарко-
тический курс в рамках тематического обу-
чения «Человек и общество». Полицейские 
– спикеры из управления по противодей-
ствию наркопреступности Департамента 
полиции города провели информацион-
но-разъяснительную работу о незаконном 
обороте наркотиков и уголовной ответ-
ственности за их распространение.

– Незаконный оборот наркотических и 
психотропных веществ остается одним 
из распространенных преступлений. В 
последние годы в Казахстане в незаконном 
обороте появились новые наркотические 

средства, ранее не встречавшиеся, они, как 
правило, являются синтетическими нарко-
тиками. К синтетическим наркотическим 
средствам относятся мефедрон, метамфе-
тамин и др. Они являются стимуляторами 
центральной нервной системы, обладают 
психотропным или галлюциногенным дей-
ствием, этим и представляют особую опас-
ность для здоровья нашего населения, – 
сообщили в ходе встречи.

Напомним, депутаты Мажилиса 27 ноя-
бря приняли во втором чтении проект зако-
на, которым ужесточается ответственность 
за наркопреступления. Документ направ-
лен на рассмотрение Сената. Такая норма 
заложена в проекте закона «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам противодействия незаконно-
му обороту наркотических средств, психо-
тропных веществ и их прекурсоров». 

Как неоднократно отмечал Глава государ-
ства, одинаковый подход к крупным нарко-
преступлениям и мелким недопустим. В 
связи с этим было поручено проработать 
вопрос о дифференцированной ответ-
ственности всех участников. Так, депута-
тами инициированы и приняты поправки 
о разграничении ответственности между 
производством наркотических средств, 
психотропных веществ, их аналогов и их 
сбытом. Предлагается незаконное изготов-
ление, переработку, производство в целях 
сбыта наркотических средств выделить в 
отдельную новую статью 297-1 УК РК, за 
которые предусмотрена ответственность 
в виде лишения свободы от 15 до 20 лет 
либо пожизненное лишение свободы с 
конфискацией имущества.

Также за незаконные изготовление, 
переработку, производство в целях сбыта, 
совершенные должностным лицом с 
использованием служебного положения, 
предлагается усилить ответственность 

В подземке всё спокойно
О безопасности в городском метро рассказали в полиции 

По всей строгости 
Антинаркотические семинары прошли в учебных заведениях Алматы 

вплоть до пожизненного лишения свободы 
с конфискацией имущества.

В поправках четко разграничены понятия 
«изготовление» и «производство» нарко-
тиков, где основными признаками послед-
него является «серийность». Этот признак 
характерен для подпольных нарколабора-
торий как нового проявления современ-
ного наркобизнеса. В этой связи было 
предложено приравнять незаконное про-
изводство наркотиков к наиболее опасным 
видам наркопреступлений, влекущих нака-
зание вплоть до пожизненного лишения 
свободы.

Незаконные приобретение, хранение, 
перевозку в целях сбыта, пересылку либо 
сбыт наркотических средств предлагается 
оставить в статье 297 УК РК, где наказание 
остается также жестким, но будет варьиро-
ваться в зависимости от квалифицирую-
щих признаков. Максимальное наказание 
– до 20 лет лишения свободы с конфиска-
цией имущества.

По данным подразделения по противо-
действию наркопреступности, с начала 
года в Алматы раскрыто 624 наркопресту-
пления. Из незаконного оборота изъято 

свыше 405 кг наркотических средств, в том 
числе синтетических.

– Наряду с общими оперативно-розыск-
ными мероприятиями проводится работа 
по профилактике наркомании и форми-
рованию антинаркотического обществен-
ного иммунитета. С начала года в Алматы 
проведено 585 антинаркотических профи-
лактических мероприятий. Значительную 
помощь нам в этом оказывают волонтеры. 
При их активном участии на территории 
города было обнаружено и уничтожено 
путем закрашивания 9908 граффити-
рисунков, содержащих информацию о 
распространении наркотических средств. 
Задержан 31 «художник», пропагандиро-
вавший наркосбыт. Вместе с тем было 
заблокировано 450 интернет-ресурсов, 
занимающихся распространением и рекла-
мой наркотиков, – информировал началь-
ник управления по противодействию нарко-
преступности ДП Алматы Мурат Жумабаев. 

Он также сообщил, что в мегаполисе в 
этом году ликвидировано 19 нарколабора-
торий, арестовано 88 наркозакладчиков и 
закрыто два наркопритона.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В Алматы полиция активно обе-
спечивает безопасность граждан в 
метрополитене, где круглосуточно 
дежурят сотрудники, осуществля-
ющие видеомониторинг и проверки 
на наличие опасных предметов.

По данным ДП города, на каж-
дой станции метро расположены 
пункты полиции, сотрудники кото-
рых круглосуточно обеспечивают 
охрану общественного порядка и 
безопасность граждан. В этих пун-
ктах дежурный наряд осуществляет 
видеомониторинг участков и прово-
дит обходы вверенной территории. 

– Как и все стражи правопорядка 
«подземные» полицейские опера-
тивно принимают меры в случае 
выявления правонарушений. Кроме 
того, в состав суточного наряда 
входят полицейские-кинологи со 
служебно-розыскными собаками. 
Они проверяют поезда, служеб-
ные помещения станций метропо-
литена и депо на предмет обна-
ружения взрывчатых веществ и 
взрывных устройств, – сообщил 
начальник управления полиции на 

метрополитене Нуржан Танатаров.
Отметим, что в этом году в алма-

тинской подземке изъято свыше 
70 ножей, кастетов и других видов 
оружия. Кроме того, пресечено 13 
фактов хранения наркотиков. 

Для справки: метрополитен 
Алматы состоит из одиннадцати 

станций, протяженность которых 
составляет 16 км. К ним относят-
ся: «Райымбек батыр», «Жибек 
жолы», «Алма лы», «Абай», 
«Байконур», «Драма тический театр 
имени М.О. Ауэзова», «Алатау», 
«Сайран», «Москва», «Сарыарқа» и 
«Б. Момыш улы».



7№ 103, вторник, 3 декабря 2024

{ ТАЗА КАЗАКСТАН }
www.vecher.kz

5.12
Дворец Республики (пр. Достык, 56)

  Концерт звезд 
казахстанской эстрады – 
«МузАрт», Қайрат Нұртас, 
Nurbullin, Turar

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

3.12
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Зенкова, 24)

  Концерт группы 
Elektrio – Jazz Fusion 
Odyssey
Начало в 20.00

4.12
Казахская государственная академи-
ческая филармония им. Жамбыла 
(ул. Калдаякова, 35)

  Новогодний гала-концерт 
звезд балета 
Начало в 19.00

Супергеройская 
помощь 

В Алматы провели ряд необычных экологических акций

акимату за столь пристальное 
внимание, – заявила женщина. 

В это время в Турксибском 
районе находился еще один 
корреспондент нашего изда-
ния, который «инспектировал» 
территорию с руководителем 
отдела благоустройства района 
Нурланом Пардабаевым. В микро-
районе Жас Канат мы увидели 

заключительный этап подготовки 
в эксплуатацию одной из мно-
гих игровых площадок, которые 
построили в последнее время.

Стандартное поле для игры 
в мини-футбол, несколько тур-
ников, брусья, качели-карусе-
ли, горки, с установленными 
новенькими фонарями уже через 
несколько дней будут готовы при-

(Окончание. Начало на стр. 1) 
Мероприятие стало замечательным приме-

ром того, как общественность может собраться 
вместе для решения актуальных экологических 
проблем. Участники акции собрали 300 мешков 
мусора.

– Мы решили поддержать республиканскую 
экологическую акцию «Таза Қазақстан», так 
как это необходимо для нас самих, сохранения 
природы для будущих поколений. Мы своим 
примером намерены привлечь внимание к 
сохранению и улучшению состояния окружаю-

щей среды, – сказала актриса театра традици-
онного искусства «Алатау» Алма Аманжолова.

К акции присоединились также люди в 
костюмах супергероев: Халка, Человека-паука, 
Бэтмена и Супермена. Они работали на проме-
надной зоне перед «Атакентом».

– Многие жители с удовольствием откли-
кались на мой призыв оказать содействие 
в очистке территории, – рассказал Человек-
паук. Бэтмен и Супермен в это время активно 
помогали в транспортировке мусора, а Халк 
даже подтолкнул самосвал, который застрял 
на дороге.

– Очень приятно, что наш труд оценивают 
по достоинству и уделяют такое внимание. 
Давайте держать город в чистоте. Просим 
горожан доносить мусор до урн – это облег-
чило бы нам работу. Спасибо организаторам 
за такую замечательную акцию, – рассказала 
работница Татей Кыстаубаева.

На данную акцию также обратили внимание 
работники близлежащих кафе и магазинов 
– многие выходили на улицу, чтобы сфотогра-
фироваться с супергероями.

– Я – житель Алматы. Увидел супергероев, 
которые убирали на улице. Хочу выразить благо-
дарность акимату, который следит за чистотой в 
городе. С каждым годом в Алматы становится все 
чище и красивее. Вижу, что обновляется техника 
для уборки, которая облегчает труд дворникам. 
Коммунальные службы справляются на «отлич-
но», – отметил начальник службы безопасности 
одного из ТРЦ Канат Дюсенбиев.

Юлия КОН, Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Комфорт для всех
Журналисты «Вечёрки» воочию увидели преображение городских пространств

нять маленьких жителей близле-
жащих домов. К слову, в следую-
щем году в этом же месте будет 
производиться очистка берега 
и дна реки Малая Алматинка от 
ила, установка уличных фонарей. 
Это позволит облагородить набе-
режную и превратить ее в место 
отдыха.

Одним из пристальных наблю-
дателей преображений был горо-
жанин Капар Журбаев. 

– Здесь, прямо на берегу речки 
была свалка, ставшая приста-
нищем для бродячих животных, 
мимо которого ходить было 
небезопасно. Благодарю акимат 
района за внимание к нашей 
общей просьбе, за то, что теперь 
здесь станет удобно проводить 
свободное время нашим детям 
и внукам с пользой для здоро-
вья. Очень хорошее начинание, 
говорящее, что мнение жителей 
находит отклик у властей. Все 
мои соседи ждут не дождутся 
завершения работ и планируют 
с удовольствием посещать эту 
площадку с детьми! – сказал 
Капар-ага.

Другая жительница Азиза 
Мухтарова, также отметила, что 
наш прекрасный город преобра-
зуется в лучшую сторону. 

– Надеюсь, что помимо созда-
ния условий для детей примут 
во внимание и другие просьбы: 
высадят на открытых участках 
цветы, которые привнесут красо-
ту в окрестностях нашего жило-
го массива. Хочу поблагодарить 
от имени всех жителей микро-
района сотрудников акимата 
Турксибского района за улучшив-
шийся облик нашего ЖК! – заяви-
ла Азиза-апай.

По словам Нурлана Пардабаева, 
они каждую неделю встречают-
ся с жителями, выслушивают их 
просьбы и пожелания по всем 
моментам, касающимся обу-
стройства района. 

– Уже есть приблизительный 
план на следующий год. Наша 
работа – добросовестно служить 
своему народу, – подытожил 
спикер.  

Жомарт БАЙБОСЫНОВ, 
Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

В рамках республиканской 
программы «Таза Қазақстан» 
во дворах мегаполиса произ-

водится очистка, благоустройство 
палисадников, санитарная обрез-
ка насаждений. Корреспонденты 
«Вечёрки» побывали в одном из 
образцовых в данном плане дво-
ров Бостандыкского района.

Первое что бросается в глаза – 
чистота дорог и тропинок. 

– Моя ответственность – 70 
дворов района. На данном участке 
задействовано 60 рабочих, также 
есть прикрепленные дворники. 
Мы тесно взаимодействуем с 
жителями района, прислушива-
ясь к их мнениям и замечаниям, 
– говорит представитель подряд-
ной организации Арсен Кусманов.

В подчинении старшей по 
участку Улдайхан  Мадримовой 
находится 25 дворников.

– Мы работаем с 5.00 утра до 
17.00 вечера. В нашем ведении 10 
дворов. Убираем мусор в весенне-
осенний период, а зимой очища-
ем дворы от снега. Для работы 
созданы все условия: выдаются 
перчатки, метлы, мешки, спец-
одежда, а также есть развозка 
по домам, – говорит Улдайхан 
Мадримова.

Между тем к нам походит мест-
ная жительница Татьяна.

– Да, дворы убирают каждый 
день. Выражаю благодарность 
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Как отмечает врач-эндокри-
нолог городской поликлиники 
№  4 Мадина Омарова, рост и 
вес – важные показатели, кото-
рые помогают оценить физиче-
ское развитие ребенка.

Одной из частых причин 
обращения к детскому эндо-
кринологу на сегодняшний день 
являются вопросы по поводу 
показателей роста ребенка. 
Если он растет медленно, плохо 
набирает вес по сравнению со 
своими сверстниками, то стоит 
ли родителям беспокоиться? 

– Важно знать, что темпы роста 
у ребенка зависят от его физио-
логического развития, в зависи-
мости от периода развития эти 
процессы могут быть разными. 
Например, в первый год жизни 
ребенка темпы роста быстрые, а 
в последующем могут снижать-
ся. Первый заметный скачок в 
росте будет виден к четырем-пя-
ти годам жизни малыша, а в 
последующем до наступления 
переходного периода темпы 
роста могут сохраняться. Второй 
значимый скачок приходится на 
период полового созревания, 
надо отметить, что в это время 
девочки могут подтянуться в 
росте раньше, чем мальчики, – 
отмечает эндокринолог. 

По ее словам, причины отста-
вания роста у детей разные: 
наследственные, экологические, 
гормональные и другие факторы. 

– Низкие темпы роста встреча-
ются у детей, которые родились 
раньше гестационного срока, а 
также при задержке внутриут-

робного развития. 
Надо отметить, что 
часто имеет место 
г е н е т и ч е с к и й 
фактор, то есть 
если у родителей 
ребенка показа-
тели роста невы-
сокие, то и у него 
в будущем тоже 
может быть соот-
ветствующий рост. 
Данное состояние 
называется кон-
ституциональной 
задержкой роста. 
Ряд генетических 
заболеваний имеет 
проявления низко-
рослости: синдром 
Шерешевского-
Тернера, синдром 
Рассела Сильвера, 
врожденный гипотиреоз, 
ахондроплазии и другие. При 
задержке полового созревания 
у подростков также отмечают-
ся низкие темпы роста за счет 
«позднего пубертатного скачка», 
– отмечает специалист.

При этом питание и физиче-
ская активность играют важную 
роль в процессе роста у детей. 
Сбалансированное питание, 
обогащенное микроэлементами 
и витаминами, благоприятно 
воздействует на общее разви-
тие ребенка. Такие спортивные 
занятия, как плавание, волей-
бол, велопрогулки, раздражают 
и стимулируют зоны роста. 

– Среди гормональных при-
чин низкорослости часто выяв-

ляются следующие: нехватка 
гормонов щитовидной железы, 
недостаток половых гормо-
нов, дефицит гормона роста. 
Одним из самых удивительных 
факторов, влияющих на рост 
ребенка, остаются объятия. То 
есть когда вы обнимаете сво-
его ребенка, в его организме 
вырабатываются определен-
ные биологически активные 
вещества, которые стимулиру-
ют выработку гормона роста, 
– рассказывает эксперт.

Кроме того, с раннего дет-
ства детей надо приручать к 
режиму сна, так как выработ-
ка гормона роста приходится 
именно на ночное время. Также 
врач рекомендует родителям 

фиксировать показатели роста. 
Например, по размеру одежды: 
если ребенок носит одну и ту 
же одежду длительно, можно 
заподозрить отставание в физи-
ческом развитии.

– Прогнозируемый рост 
ребенка высчитывается по 
специальной формуле. Для диа-
гностики низкорослости прово-
дятся лабораторные исследова-
ния, которые включают в себя 
широкий спектр показателей 
общего анализа крови, ТТГ, кор-
тизол, инсулиноподобный фак-
тор (ИФР-1), уровень половых 
гормонов в период полового 
созревания. Из инструменталь-
ных исследований при низких 
темпах роста проводится опре-
деление костного возраста 
ребенка, в отделенных случаях 
МРТ гипофиза, – перечислила 
Мадина Омарова. 

Для раннего выявления при-
чин низкорослости, особенно 
гормональных, необходимо 
ежегодно проходить профилак-
тические осмотры у педиатра, 
эндокринолога. Скрининг у дет-
ского эндокринолога проводит-
ся в возрасте 10, 12, 15 и 17 
лет. Профилактические осмот-
ры должны проходить дети с 
недоношенностью, имеющие 
фоновые генетические состоя-
ния и другое. 

– При выявлении гипотирео-
за, задержки полового созрева-
ния и дефицита гормона роста 
нужно незамедлительно начать 
заместительную гормональную 
терапию для достижения хоро-
ших показателей. Лечение низ-
корослости актуально, пока у 
ребенка открыты зоны роста, 
– подчеркнула врач.

На базе детской городской клинической 
больницы № 2 состоялся двухдневный 
мастер-класс на тему «Оперативное лече-
ние врожденных и приобретенных пороков 
верхних и нижних конечностей с примене-
нием микрохирургии» с участием ведущих 
российских хирургов Максима Вавилова и 
Тимура Торно.

– Команда травматологов-ортопе-
дов и микрохирургов ДГКБ № 2 прове-
дут с российскими коллегами совмест-
ные уникальные операции казахстан-
ским детям со сложными диагнозами, с 
редкими патологиями, с врожденными 
и приобретенными пороками рук и ног. 
Высокоспециализированная хирургиче-
ская помощь будет оказана 11 маленьким 
пациентам. Вместе с тем повышение ква-
лификации и обмен опытом получат 16 
специалистов из разных медорганизаций 
нашей страны, – отметил директор ДГКБ 
№  2 Марат Рабандияров.

Современная ортопедия занимается 
лечением патологий опорно-двигательного 
аппарат – это одно из важнейших направ-
лений в медицине, которое имеет отноше-
ние к здоровому развитию малыша.

Специалисты рекомендуют родителям 
уже на первом месяце жизни ребенка прой-
ти осмотр у ортопеда. Это поможет выявить 
или исключить врожденные ортопедиче-
ские заболевания. Затем сначала раз в пол-
года, а потом раз в год необходимо бывать 
на приеме у ортопеда. Также необходимо 
самим обращать внимание на то, как идет 
развитие и формирование у ребенка стоп, 
ног, тазобедренных суставов, позвоночника 
и, в частности, его шейного отдела.

Шаги 
будущего

Алматинские врачи освоили новые 
хирургические методики

Ученые из Калифорнийского 
университета в Сан-Франциско 
доказали, что качество сна тесно 
связано с когнитивным здоро-
вьем. Специалисты установили, 
что недостаток сна в 40 лет может 
привести к ускоренному старению 
мозга, и подчеркивают необходи-
мость решения проблем со сном 
на ранних этапах жизни.

В исследовании участвовало 
589 человек, средний возраст 
которых на момент его начала 
составил 40 лет. Участники запол-
няли анкеты по качеству сна в 
начале исследования и через пять 
лет. Спустя 15 лет после начала 
исследования они прошли МРТ 
для определения биологического 
возраста головного мозга.

Качество сна оценивалось по 
следующим критериям: трудность 
с засыпанием, частые пробуж-

дения среди ночи, бессонница, 
короткая продолжительность сна, 
раннее пробуждение и дневная 
сонливость. Авторы исследова-
ния пришли к выводу, что плохой 
сон в среднем возрасте связан в 
дальнейшем почти с тремя года-
ми ускоренного старения мозга.

– Результаты исследования 
показывают, что ускоренное ста-
рение мозга приводит к снижению 
когнитивных способностей, про-
блемам с памятью, повышенному 
риску развития нейродегенератив-
ных заболеваний, включая демен-
цию. Хроническое недосыпание 
нарушает обменные процессы в 
организме, увеличивает риск ожи-
рения, диабета и метаболического 
синдрома. Гормональный дисба-
ланс, вызванный недостатком 
сна, влияет на регуляцию аппети-
та, что приводит к перееданию и 

увеличению веса. Понимание этих 
рисков подчеркивает важность 
приоритета сна. Нормальный сон 
является неотъемлемой частью 
здорового образа жизни, включая 
физическую активность, установ-
ление регулярного графика сна, 
отказ от кофеина и алкоголя в 
вечернее время, создание ком-
фортной среды для сна, – отме-
тил врач-нарколог, эксперт нацио-
нальной ассоциации «Денсаулык» 
Сагат Алтынбеков.

Специалисты отмечают, что 
хронический недосып также 
ослабляет иммунитет, увеличи-
вая риск инфекционных забо-
леваний. Недостаток сна и, как 
следствие, упадок сил мешают 
организму бороться с вирусами и 
бактериями. Недостаток сна нега-
тивно влияет на работу сердца и 
сосудов, повышает артериальное 

Плохой сон ускоряет старение мозга

Крепче спать – дольше жить

давление, увеличивает риск сер-
дечных заболеваний и инсультов.

Недосыпание – это не просто 
временное неудобство. Зачастую 
оно может перерасти в серьезную 
проблему для здоровья и общего 

самочувствия. Важно понимать, 
что профилактика в таких вопро-
сах играет ключевую роль. Не 
менее важно заметить первые 
признаки нехватки сна, вовремя 
выявить причину и устранить ее.

В Алматинском онкологическом цен-
тре прошла успешная операция 40-лет-
ней пациентке, у которой рак шейки 
матки был обнаружен в рамках скри-
нинговой программы.

Женщина обратилась в свою поли-
клинику, где была приглашена на скри-
нинг. Во время обследования были 
выявлены патологические клетки. 
Благодаря своевременно проведенной 
биопсии и диагностике заболевание 
удалось обнаружить на ранней стадии.

Была выполнена сложная хирур-
гическая операция, которая прошла 
успешно. Операцию провела заведую-
щая онкогинекологическим отделением 
Алматинского онкологического цен-
тра Райхан Болатбекова. Сейчас врачи 
ожидают результатов гистологического 
исследования, чтобы дать окончатель-
ные рекомендации по дальнейшему 
лечению и восстановлению.

– Напоминаем всем женщинам 
Алматы о важности регулярного про-

хождения скрининга на рак шейки 
матки. Скрининг проводится бесплатно 
в поликлиниках города для женщин в 
возрасте от 30 до 70 лет каждые четыре 
года. Процедура проста, не вызывает 
боли или дискомфорта, но позволя-
ет своевременно выявить патологии и 
начать лечение на ранних стадиях, – 
говорит Райхан Болатбекова.

Полосу подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА

Метр с кепкой
Почему у ребенка низкий рост и как на это влияют объятия

Вовремя обнаружен
Скрининговое обследование спасло женщине жизнь
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Юные патриоты
В городе состоялись соревнования по военно-
прикладным видам спорта среди школьников
Организаторам мероприятия выступила партия 

AMANAT совместно с Департаментом ПС КНБ 
РК по Алматинской области. Целью проведения 
соревнования являлось воспитание военно-патри-
отического духа среди молодежи.

Депутат Мажилиса Айдос Сарым в приветствен-
ном слове отметил, что такие мероприятие прово-
дятся не только в Алматы, но и по всей стране.

– В Казахстане работают клубы по военно-патри-
отической подготовке «Жас Сарбаз». Мы в первую 
очередь хотим, чтобы в нашу армию шли люди с 
практическими навыками. Думаю, что некоторые 
из участников в будущем станут офицерами. В 
любом случае порядок, дисциплина, закон нужны 
всем, – сказал он. 

В состязаниях приняли участие свыше 100 под-
ростков. В итоге гран-при досталось школе № 192 
им. Рахима Сарсенбина. Первое место у шко-
лы-гимназии № 174, второе – у школы-гимназии 
№ 208, третье – у школы № 187. Всем победите-
лям и призерам были вручены дипломы и ценные 
призы.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА

Урок истории в лицах
В Алматы прошла встреча «Тәуелсіздікті жақындатқан желтоқсаншылар»

Музыкальный диссонанс  
Казахстанское авторское общество ведет переговоры с корпорацией Meta

Память о подвигах
Состоялся VIII Пленум Совета ветеранов  

Медеуского района 
В ходе мероприятия были подведены итоги работы сове-

та за 2024 год, а также намечены планы по проведению 
мероприятий, приуроченных ко Дню защитника Отече-
ства и 80-й годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне.

Участники обсудили значимость сохранения памяти о 
подвиге воинов, отстоявших мир и свободу, а также важ-
ность воспитания патриотизма у подрастающего поколе-
ния. Разработанные инициативы включают организацию 
мероприятий, выставок, концертов и встреч с молодежью, 
которые помогут донести до нового поколения наследие 
тех, кто ценой своих жизней защитил Родину.

– В рамках воспитания уважения к прошлому страны, 
традициям, обычаям предстоит использовать современ-
ные интеллектуальные командные игры на государствен-
ном языке, организовывать мероприятия, способствую-
щие нравственно-патриотическому воспитанию. Эти и 
другие направления нашей совместной работы с молодеж-
ными организациями, педагогическими коллективами 
школ, вузов, общественностью города дадут свои позитив-
ные результаты, – отметил председатель алматинского 
городского Совета ветеранов Ахан Бижанов. 

Юлия КОН

Искусство объединяет 
В Алматы открылась выставка «Творчество без границ»

Кубок двух столиц
Проведен шахматный турнир среди СМИ и блогеров

Одновременно в Астане и Алматы состоялся медиатурнир «Кубок двух столиц 
2024». Соревнование прошло по швейцарской системе.

С приветственным словом выступила исполнительный директор KazChess 
Гульмира Даулетова.

– Замечательно наблюдать, как с каждым годом увеличивается количество 
шахматистов среди журналистов и блогеров. Для нас это очень показательно. 
Значит, мы делаем правильные ходы в жизни в популяризации шахмат, – сказала 
Гульмира Даулетова.

Самой младшей участницей медиатурнира оказалась блогер Дилайла 
Садвакасова, ей всего девять лет. Самый возрастной участник – почетный журна-
лист РК Тимур Касымов из Кызылорды.

В итоге «Кубок двух столиц» и тревел-грант на поездку в Сингапур выиграл 
алматинец Асылхан Кумар. Второе место и 300 000 тенге достались астанчанину 
Нурлану Салыкбаеву. Третьим (200 000 тенге) стал Ахмет Ишмухамедов. Помимо 
этого, дополнительными призами в 60 тысяч тенге были отмечены лучшие игро-
ки среди блогеров (Григорий Федоров и Арман Абданбеков), девушек (Дилайла 
Садвакасова и Ляззат Тушкенова) и ветеранов (Тимур Касымов и Орынбай 
Жанайдаров).

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Дом для  
студентов
Заложена капсула на месте 

строительства нового общежития 
Satpaev University

Данный вуз к празднованию своего 90-летия 
подходит с инфраструктурным проектом. В 
Алматы состоялась торжественная процедура 
закладки капсулы в месте строительства нового 
девятиэтажного общежития для студентов вуза.

Мероприятие проведено в рамках реализа-
ции государственной программы по обеспе-
чению студентов местами в общежитиях при 
участии АО «Финансовый центр» (МНиВО РК).

В церемонии приняли участие глава 
Управления молодежной политики Алматы 
Азиз Кажденбек, руководство Satpaev 
University, а также представители компаний, 
инвестировавших проект. 

– Мы закладываем капсулу и надеемся, что 
она будет вскрыта через 90 лет или раньше 
нашими последователями. Надеюсь, они будут 
жить в условиях устойчивости нашей планеты, 
когда современные задачи смогут полностью 
решаться системами искусственного интел-
лекта, – сказал профессор вуза Абдыкаппар 
Ашимов, который также пожелал студентам 
уюта в новом доме.

В общежитии 319 жилых комнат и 955 мест. 
Общая площадь девятиэтажного здания – 
более 11 тыс. кв. м, предусмотрен паркинг на 
15 автомашин. Срок сдачи – начало 2026 года.

– Возведение здания реализуется в рамках 
проектного офиса по строительству общежи-
тий, открытого в прошлом году. Проект осу-
ществляется в рамках пяти инициатив Главы 
государства и будет субсидироваться с уча-
стием АО «Финансовый центр», – сказал глава 
Управления молодежной политики. 

Как отметил Азиз Кажденбек, в нынешнем 
году уже создано 1600 койко-мест с начала 
учебного года. Всего до конца 2024 года в 
Алматы планируется открытие 4500 койко-мест. 

Расул БАХАМОВ

Экспозиция проходит в 
Центральном государственном 
музее РК. Уникальное мероприя-
тие объединило детей и взрослых 
с ограниченными возможностями 
здоровья, а также людей с особы-
ми образовательными потребно-
стями. Выставка, организованная 
с целью поддержки инклюзии и 
творчества, предоставила участ-
никам возможность выразить 
себя через искусство и рассказать 
о своих переживаниях и эмоци-
ях. Среди экспонатов – живопись, 
графика, декоративно-приклад-
ное искусство и другие формы 
самовыражения.

– С целью привлечения вни-
мания общественности к людям 
с особыми потребностями и 
ограниченными возможностями 
3 декабря 1992 года был учрежден 
Международный день людей с 
ограниченными возможностями. 
Это значимая дата, которая напо-
минает о необходимости созда-
вать равные условия для всех. В 
связи с этим организовано празд-
ничное мероприятие «Творчество 
без границ», где каждый участ-
ник может продемонстрировать 
свой талант и вдохновить окружа-
ющих, – рассказал заместитель 
руководителя Управления заня-

тости и социальных программ 
Алматы Аманат Султангазиев.

Так, на выставке представле-
на работа 16-летней Арайлым 
Есенгельды, которая имеет диа-
гноз «тугоухость». Девушка увле-
кается вязанием, создает уни-
кальные изделия и продает их.

– Вязанию меня научила моя 
мама, для меня – это не про-
сто хобби, а способ общаться 
с миром. Каждое мое изделие 
– история, которую я рассказы-
ваю руками. Приятно видеть, что 
людям они нравятся, – подели-
лась Арайлым.

Выставка «Творчество без гра-
ниц» будет открыта для посеще-
ния со 2 по 5 декабря. Все жела-
ющие могут поддержать авто-
ров, вдохновиться их работами 

и почувствовать силу искусства, 
способного объединять.

Аружан ТОКТАМЫСОВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА 

Совместное с представителями 
РОО «Патриотическое движение 
«Желтоқсан ақиқаты» меропри-
ятие состоялось в Государствен-
ном архиве. Приуроченное ко Дню 
Независимости собрание посети-
ли как непосредственно участ-
ники декабрьских событий 1986 
года, так и представители нового 
поколения.

Была обсуждена историческая 
значимость Желтоксана, который 
стал поворотной точкой в стрем-

лении Казахстана к независимо-
сти, приведены личные воспоми-
нания. 

– Главная цель встречи – фор-
мирование патриотизма у молодо-
го поколения. В атмосфере едине-
ния и уважения прозвучали слова 
о важности передачи знаний о 
прошлом будущим поколениям, 
чтобы они гордились своей исто-
рией и стремились к новым вер-
шинам в развитии независимого 
Казахстана, – отметила руково-

дитель службы комплектования 
государственного архива Алматы 
Нагима Нурманова.

Во время встречи был показан 
видеоролик, подготовленный по 
документам архива «Тәуелсіздікті 
жақындатқан желтоқсаншылар», 
также представители обществен-
ного объединения наградили 
работников архива памятными 
медалями.

Юлия КОН

Эксперты разъяснили, поче-
му с популярных интернет-плат-
форм Instagram и Facebook 
стала исчезать казахстанская 
музыка. Пользователи стали 
замечать изменения в конце 
ноября. Как оказалось, в Meta 
заявили, что их представители 
не смогли достичь соглашения 
с Казахстанским авторским 
обществом. На специальной 
встрече с журналистами пред-
ставители объединения разъяс-
нили сложившуюся ситуацию.

– В последнее время мы 
ведем активные перегово-
ры с корпорацией, – гово-
рит генеральный директор 
Казахстанского автор-

ского общества Айнур 
Ескендикова. – Ранее 
существовало соглашение, 
согласно которому отече-
ственным авторам выплачи-
вались минимальные суммы. 
Мы не можем с этим согла-
ситься, как и с тем, что Meta 
решила закрыть весь казах-
станский музыкальный кон-
тент на своих сервисах. Этот 
шаг воспринимается нами 
негативно, как враждебный 
по отношению к националь-
ной культуре Казахстана.

Спикер особо подчеркну-
ла, что музыка имеет единую 
ценность, независимо от ее 
географического нахождения. 

– Понимаем, что наши 
некоторые создатели музы-
ки используют сервисы Meta 
с целью маркетинга и про-
движения своих работ, но 
мы просим их подумать о 
будущем всего музыкально-
го сообщества в Казахстане 
– оно должно быть независи-
мым, – добавила она.

Переговоры с представи-
телями Meta продолжаются. 
В Казахстанском авторском 
обществе надеются найти 
компромисс и достичь согла-
шения, выгодного для обеих 
сторон. 

Елена СОКОЛОВА
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«Вечёрка» продолжа-
ет знакомить читателей с 
этнокультурными центрами 
Алматы, которые играют 
ключевую роль в деле уста-
новления единства и согла-
сия в обществе. Ниже – о 
деятельности азербайджан-
ского и армянского объеди-
нений. 

Активная работа 
Алматинская Ассоциация 

азербайджанцев образована 
в 2007 году, за прошедшее 
время была проведена боль-
шая работа. Насыщенным 
на события выдался и ухо-
дящий год. 

3 марта в городском Доме 
дружбы на конференции 
состоялись выборы предсе-
дателя ассоциации, кото-
рым вновь стал Гахраман 
Садиев. Спустя несколько 
дней традиционно в честь 
праздника 8 Марта был 
организован концерт, жен-
щинам вручили подарки.

Наурыз (Новруз) – особен-
ный праздник для азербайд-
жанцев. На столах в этот 
день присутствует нацио-
нальная выпечка: пирож-
ки с орехами и пряностя-
ми «шакер-бура» и круглые 
булочки «гогал», символизи-
рующие солнце. В рамках 
Наурыза проходят традици-
онные мероприятия, симво-
лизирующие окончание ста-
рого и начало нового года: 
«Су Чершенбе» («Водная 
среда»), «Одлу Чершенбе» 
(«Огненная среда»).

– Во всех районах города 
мы накрываем праздничные 
столы с национальной кух-
ней. Проводим концертные 
программы, демонстриру-
ем традиции празднование 

Наурыза, – отметил Гахра-
ман Садиев.

В апреле организация 
приняла активное участие 
в акции Ассамблеи наро-
да Казахстана «Жүректен 
жүрекке». Члены Ассоциа-
ции азербайджанцев оказа-
ли помощь пострадавшим 
от паводков, предоставили 
продукты питания и другие 
вещи первой необходимости.

В День единства наро-
да Казахстана на площади 
Абая члены этнокультурно-
го объединения продемон-
стрировали национальную 
кухню, игры, танцы, уни-
кальные изделия ручной 
работы. 

В День Победы 9 мая была 
организована развозка про-
дуктовых наборов и подар-
ков участникам ВОВ и при-
равненных к ним лицам.

Ко Дню защиты детей ассо-
циация оказывает помощь 
социально уязвимым слоям 
населения. Члены Сове-
та матерей алматинской 
городской Ассоциации азер-
байджанцев посетили «Дом 
Мамы 3». Там они подари-
ли матерям и их малень-
ким детям постельные ком-
плекты, мягкие игрушки, 
одежду, фрукты, сладости. 
Кроме того, на встречу при-
шли инспекторы полиции 
Наурызбайского района, 
которые оказали  необходи-
мую юридическую и право-
вую помощь. 

18 июня Ассоциация 
азербайджанцев Алматы 
совместно с Ассамблеей 
народа Казахстана прове-
ла ежегодную благотвори-
тельную акцию. Активисты 
привезли продукты в Центр 
социальных услуг «Аяла» 
для распределения нуждаю-

щимся семьям. Вес каждой 
корзины составлял 45–50 
килограммов.

– Мы постоянно проводим 
такие благотворительные 
акции для семей с ограни-
ченными возможностями, – 
подчеркнул Гахраман Сади-
ев.

Кроме того, Ассоциация 
азербайджанцев Алматы 
совместно с АНК города при-
нимает активное участие в 
благотворительной акции 
«Дорога в школу». Детям из 
малообеспеченных и много-
детных семей оказывается 
поддержка в виде школьных 
рюкзаков и канцелярских 
принадлежностей. 

На следующий 2025 год у 
них также запланировано 
много работы на ниве укре-
пления межнационального 
единства в Казахстане. 

Одна большая семья 
В минувшие выходные 

армянский этнокультур-
ный центр «Луйс» собрал 
под своей крышей пред-
ставителей разных нацио-
нальностей. Организаторы 
фестиваля подготовили 
насыщенную программу, 
которая полностью раскры-
ла богатство национальной 
культуры.

– Мы рады, что пришли 
наши друзья, – говорит 

почетный председатель 
армянского этнокультур-
ного центра «Луйс» Артуш 
Карапетян. – Армяне – 
очень древняя нация, и мы 
гордимся этим. У нас ста-
ринная письменность, ни 
одной буквы не заменено. 
Мы рады рассказывать о 
своих традициях и обычаях, 
принимать гостей разных 
национальностей. В Казах-
стане мы уже стали одной 
большой семьей, при этом 
сохраняя идентичность.

На фестиваль армянской 
культуры пришли русские, 
белорусы, греки, корейцы, 
всех и не перечислишь. 
Представитель каждой диа-
споры сказал немало теплых 
слов.

– Мы рады быть сегод-
ня здесь и вместе со всеми 
получать удовольствие от 
праздника. Тем более что в 
следующем году будем отме-
чать тридцатилетие Ассам-
блеи народа Казахстана – 
организации, которая всех 
нас и объединила, – отметил 
заместитель председателя 
Ассамблеи народа Казахста-
на по Алматы, руководитель 
Русского культурного цен-
тра Всеволод Лукашев.

В свою очередь, замести-
тель председателя этнокуль-
турного центра «Беларусь» 
Ирина Костина подчеркну-
ла, что вклад армянской 
диаспоры в развитие Казах-
стана очень важен.

– Я прекрасно помню, 
как в первые непростые 
годы независимости страны 
Артуш Месропович помо-
гал предприятиям высто-
ять, оказывал всяческую 
поддержку деятелям куль-
туры и сегодня продолжает 
это делать, – говорит она. – 
Очень приятно и важно, что 
в нашей стране между пред-
ставителями разных этно-
сов сложились такие теплые 
отношения.

Председатель греческо-
го этнокультурного центра 
Георгий Иорданиди указал 
на то, что в истории грече-
ского и армянского народов 
немало общего.

– Нас многое связывает, 
особенно в Казахстане, став-
шем нашей общей Родиной, 
– отметил Иорданиди.

Гости фестиваля армян-
ской культуры ознако-
мились с выставкой работ 

скульптора Эдуарда Каза-
ряна, насладились ярким 
выступлением артистов 
– известного кларнети-
ста, народного музыканта 
Армении Врама Минасяна 
и художественного ансам-
бля «Наири». Кстати, этот 
коллектив – еще одно оли-
цетворение дружбы народов 
в Казахстане. В «Наири» 
выступают артисты девяти 
национальностей, которые 
исполняют разные танцы. 
Ансамбль прославился свои-
ми яркими и эмоциональны-
ми выступлениями, в кото-
рых сочетаются традицион-
ные армянские мелодии и 
элементы народного танца. 
«Наири» продолжает сохра-
нять и развивать армянское 
культурное наследие. Их 
выступление можно назвать 
кульминацией фестиваля.

Несомненно, одним из 
важнейших событий в рам-
ках фестиваля стал показ 
нового документального 
фильма режиссера Рубена 
Казаряна. Это – история о 
подростке с диагнозом «дет-
ский церебральный пара-
лич», который изобрел элек-
тросамокат для особенных 
детей.

– Этот фильм – часть серии 
моих социальных проектов, 
– говорит режиссер. – Мама 
Эльдара, 17-летнего героя 
моего фильма, использует 
все возможности для раз-
вития сына. Несмотря на 
болезнь, он старается вести 
активную жизнь в меру 
своих возможностей, пока-
зывая пример другим. 

Картина «Я изобрел 
электросамокат» уже пол-
года участвует в междуна-
родных кинофестивалях. 
Лента завоевала призна-
ние зрителей и критиков. 
Например, на днях фильм 
продемонстрировали в Гре-
ции в рамках основного 
показа на кинофестивале в 
Салониках.

В целом можно сказать, 
что прошедший в субботу 
фестиваль армянской куль-
туры подарил алматинцам 
много ярких впечатлений.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА, 
Елена СОКОЛОВА, 

Фото Самата ХУСАЙНОВА 
и из личного архива 

Гахрамана САДИЕВА 

Не оскудеет 
рука дающего 

Активность в благотворительности – отличительная 
черта этнокультурных организаций Алматы 
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{ РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ }

Редакция газеты приглашает к сотрудничеству  
журналистов, пишущих на политические  

и экономические темы. 
Язык – русский. Работа в офисе.  

Оклад на уровне среднерыночного. 
По всем вопросам обращаться по тел. 293 05 89.

Приказ ДКРЕм г. Алматы № 136-ОД от 14.11.2024 об утверждении тарифа  
ТОО «Ruby House» на регулируемые услуги по производству, передаче, распределению 
и снабжению тепловой энергией с вводом в действие с 1 декабря 2024 года:

Утвердить:
1. Тариф в размере 6 406,55 тенге/Гкал без НДС.
2. Утвердить тарифы, дифференцированные по группам потребителей.
Размер плат за горячее водоснабжение и отопление:

Горячее водоснабжение для потребителей, имеющих прибор учета Тенге/м3  
(без НДС)

Отопительный период 472,12

Межотопительный период 433,68

Отопление Тенге/м2 в месяц (без НДС)
Октябрь 39,75
Ноябрь 183,51
Декабрь 249,55
Январь 275,76

Февраль 232,33
Март 186,35

Апрель 8,99

Объявление о проведении общественных слушаний
аО «алматинские электрические станции» объявляет о проведении обще-

ственных слушаний в форме публичных обсуждений по материалам Раздела 
охраны окружающей среды (РООС) к рабочему проекту «Реконструкция комби-
нированной системы золошлакоудаления (8 очередь) ТЭЦ-2 имени А. Жакутова. 
Строительные работы».

Общественные обсуждения проводятся на Едином экологическом портале 
www.ecoportal.kz с 10 декабря 2024 года в течение 5 рабочих дней.

Разработчик проекта: ИП «ЭкоПроект», юридический адрес: г. Алматы,  
ул. Гете, 303/2, кв. 41, контактное лицо: Нестерова Юлия Витальевна,  
e-mail: n.yulia@list.ru, +7 701 210 98 00.

Инициатор: АО «АлЭС», юридический адрес: г. Алматы, проспект Достык, 7, 
БИН 060640001713, контактное лицо: Арзюкова Зоя e-mail: zarzyukova@ales.kz, 
8 (727)2540-327, 2540-473.

С материалами общественных слушаний можно ознакомиться на Едином 
экологическом портале www.ecoportal.kz и на сайте Управления экологии и 
окружающей среды города Алматы www.gov.kz/memleket/entities/almaty-eco/
press/article1?activities=38378&lang=ru, в разделе «Общественные обсуждения».

Медеуский районный Совет ветеранов города Алматы выражает 
искренние соболезнования семье, родным, близким и друзьям 

ЕРОфЕЕВОй алевтины Васильевны, 
участнице трудового фронта военных лет, ветерану труда, прорабо-
тавшей в государственных общественных органах.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления об открытии дел  
о наследстве, закрытии ИП/ТОО, утере документов, 

розыске, а также опубликовать поздравления,  
некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1 840,20 тенге
на 6 месяцев – 3 680,40 тенге
на 12 месяцев – 7 360,80 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1 315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3 946,86 (город), 2 410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7 893,72 (город), 4 820,40 (село) тенге
на 12 месяцев – 15 787,44 (город), 9 640,80 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1 180,20 тенге
на 6 месяцев – 2 360,40 тенге
на 12 месяцев – 4 720,80 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

КГУ «Управление общественного здравоохранения города алматы» (далее – 
Управление) объявляет о проведении конкурса по отбору кандидатов в члены 
наблюдательного совета следующих коммунальных государственных предприя-
тиях на праве хозяйственного ведения Управления, место проведения конкурса: 
050001, город Алматы, Бостандыкский район, площадь Республики, 4:

№ 
п/п

Наименование медицинской  
организации

юридический адрес/место  
нахождения

1 КГП на ПХВ «Городская поликлини-
ка № 36» УОЗ г. Алматы

050006, г. Алматы, Наурызбайский 
район, мкр. Шугыла, 340а.

2 КГП на ПХВ «Городская поликлини-
ка № 33» УОЗ г. Алматы

050034, г. Алматы, Жетысуский 
район, проспект Райымбека, д. 263/2.

3 КГП на ПХВ «Городская поликлини-
ка № 10» УОЗ г. Алматы

050063, г. Алматы, Ауэзовский район, 
мкр. Аксай-4, д. 17.

4 КГП на ПХВ «Городской перина-
тальный центр №2» УОЗ г. Алматы

050002, г. Алматы, Медеуский район, 
ул. Жангельдина, 28/20-22.

5 КГП на ПХВ «Городской родильный 
дом № 4» УОЗ г. Алматы

050011, г. Алматы, Турксибский 
район, ул. Станкевича, дом 6/3.

6 КГП на ПХВ «Городской родильный 
дом № 1» УОЗ г. Алматы

050012, г. Алматы, Алмалинский 
район, пр. Сейфуллина, д. 492.

7 КГП на ПХВ «Городской родильный 
дом № 5» УОЗ г. Алматы

050062, г. Алматы, Ауэзовский район, 
ул. Кабдолова, 28.

8
КГП на ПХВ «Городское патологоа-
натомическое бюро» УОЗ  
г. Алматы

050053, г. Алматы, Алатауский район, 
микрорайон Алгабас, 7-я улица,  
дом 131.

9 КГП на ПХВ «Городская поликлини-
ка № 25» УОЗ г. Алматы

050024, г. Алматы, Алатауский район, 
мкр. Дархан, ул. Халифа Алтая 24/1.

10 КГП на ПХВ «Городская поликлини-
ка № 13» УОЗ г. Алматы

050037, г. Алматы, Турксибский 
район, проспект Сейфуллина,  
дом 97/32.

11 КГП на ПХВ «Городская поликлини-
ка № 23» УОЗ г. Алматы

050058, г. Алматы, Алатауский 
район, мкр. Улжан 1, ул. Кадыргали 
Жалайыри, дом 34.

Вид основной деятельности организации: медицинская.
Требования, предъявляемые к лицам, избираемым в наблюдательные советы 

в государственных предприятиях на праве хозяйственного ведения, включают 
наличие высшего образования, а также одного из следующих требований:

1) наличие опыта работы в сфере здравоохранения или по профилю органи-
зации и (или) экономики/финансы и (или) бизнеса и (или) права не менее 5 лет;

2) наличие опыта работы в сфере здравоохранения или по профилю органи-
зации и (или) экономики/финансы и (или) бизнеса и (или) права на руководящей 
должности не менее 3 лет;

3) членство в общественных объединениях в сфере здравоохранения и (или) 
экономики и (или) бизнеса и (или) права.

В качестве члена наблюдательного совета не избирается лицо:
1) имеющее непогашенную или неснятую судимость;
2) являвшееся руководителем юридического лица более одного года до приня-

тия решения о признании данного юридического лица банкротом; 
3) ранее совершившее коррупционное правонарушение; 
4) находящееся в отношениях близкого родства и свойства с другим членом 

наблюдательного совета или руководителем государственного предприятия.
Срок представления заявлений об участии в конкурсе для лиц, изъявивших 

желание принять участие в конкурсе, заканчивается по истечении тридцати 
календарных дней со дня объявления проведения конкурса в средствах массовой 
информации. 

Перечень документов, прилагаемых к заявлению об участии в конкурсе:
1) заявление об участии в конкурсе в произвольной форме;
2) резюме на государственном и русском языках;
3) автобиография, изложенная в произвольной форме;
4) копия документа, удостоверяющего личность кандидата;
5) копия документа о высшем образовании;
6) копия документа, подтверждающая трудовую деятельность работника соглас-

но статье 35 Трудового кодекса Республики Казахстан;
7) документы, подтверждающие отсутствие судимости и коррупционных пра-

вонарушений, выданные территориальными подразделениями Комитета по пра-
вовой статистике и специальным учетам Генеральной прокуратуры Республики 
Казахстан.

Участник конкурса может представить дополнительную информацию, касающу-
юся его образования, опыта работы, профессионального уровня (копии докумен-
тов о повышении квалификации, присвоении ученых степеней и званий, научных 
публикациях, рекомендации от руководства с предыдущего места работы).Дата 
начала приема документов лиц, изъявивших желание принять участие в конкурсе, 
определяется со дня размещения объявления проведения конкурса в средствах 
массовой информации по адресу: РК, 050001, город Алматы, Бостандыкский 
район, площадь Республики 4, тел. 8 (708) 491 59 77.

Дата начала конкурса (приема документов) – 3 декабря 2024 года. 
Дата окончания конкурса (завершения приема документов) – 5 января 2025 года.
Дата и время вскрытия конвертов – 5 января 2025 года.
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осознавать масштаб националь-
ной истории и бережно отно-
ситься к своему культурному 
наследию.

По мнению историков, этноге-
нез казахского народа в основ-
ном сформировался в период 
Улуса Джучи. Казахское ханство 
как исторический преемник поя-
вилось на культурной и исто-
рической основе Золотой Орды 
– крупнейшего государства сред-
невековья.   

Незабываемое зрелище 
На премьере оперы были 

замечены такие известные лич-
ности как Байгали Серкебаев, 
Тунгышбай Жаманкулов, Ренат 
Гайсин, Тамара Асар и другие. В 
зале не было свободных мест.

Главную партию исполнила 
известная оперная дива Зарина 
Алтынбаева. Обладательница 
неповторимого сопрано идеально 
вжилась в образ дочери Великой 
степи. Хан Султан – мать Берке 
хана, одного из великих пра-
вителей Золотой Орды, третья 
жена основателя Улуса Джучи-
хана, старшая дочь шаха Хорез-

Великая женщина 
еликой степи

В Алматы состоялась грандиозная премьера оперы «Хан Султан. Алтын Орда»Постановка, ставшая ярким 
событием в культурной 
жизни всей страны, создана 

на основе исторических фактов. 
Невероятно реалистичные спец-
эффекты, музыка, высочайшее 
мастерство артистов создали 
поистине незабываемое зрелище. 

Режиссура спектакля привнес-
ла новаторские идеи, что сдела-
ло оперу особенно притягатель-
ной для молодежной аудитории. 
Эффектные декорации и костю-
мы, продуманные до мелочей, 
усилили атмосферу прошлого 
и погрузили зрителей в эпоху 
великих свершений. 

Данная премьера ценна не 
только для любителей искусства, 
ее смело можно назвать культур-
ным символом национального 
возрождения Казахстана, укреп-
ления связей между поколения-
ми, поиском истоков. Опера «Хан 
Султан. Алтын Орда» заслуженно 
собрала овации аудитории и уже 
стала одной из жемчужин репер-
туара театра.

Выбор главной героини далеко 
не случаен: Хан Султан была зна-
чимой фигурой в истории Улуса 
Джучи (Золотой Орды) благо-
даря своему уму, силе воли и 
мудрости. Несмотря на сложные 
обстоятельства, она явилась 
ключевым деятелем мощного 
государства, сделав все для воз-
вышения своих сыновей. 

Историческая основа
16 июня 2022 года во время 

открытия первого заседания 
Национального курултая в Улытау 
Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев посетил мавзо-
лей Джучи-хана. Глава государ-
ства тогда подчеркнул, что выбор 
Улытау в качестве места прове-
дения заседания имеет особое 
символическое значение.

– Мы возвели белый шатер 
у мавзолея Джучи-хана, стояв-
шего у истоков единения вели-
кого народа. Это является зна-
ком единства страны, целостно-
сти нации, перед приездом на 
курултай от имени всего народа 
я почтил молитвой дух великого 
Джучи-хана, – заявил Президент, 
отметив, что «проведение такого 
важного исторического события 
в этом священном сакральном 
месте – исторический шаг к соз-
данию Нового Казахстана».

15 марта т.г. на третьем засе-
дании Национального курултая, 
посвященном теме «Адал адам 
– Адал еңбек – Адал табыс», 
Президент вновь напомнил о зна-
чимости наследия Улуса Джучи 
отметив, что для уверенного раз-
вития страны необходимо глубже 

только нежными сценами между 
Хан Султан и Джучи, но и смертью 
последнего. Тяжело раненный в 
боях Джучи, повисший на своем 
коне, терял последние силы. В 
моменты прощания с женой и 
детьми он просил их быть силь-
ными. Перед последним вздохом 
Джучи говорит: «Завещаю степ-
ной простор потомкам».

Во втором акте вдова Хан Султан 
появляется в высоком головном 
уборе и роскошном одеянии, под-
черкивающем ее величествен-
ность, но родственники-соперни-
ки не дремлют, гонцы от других 
сыновей Сотрясателя Вселенной – 
Угедея и Чагатая – не раз беспоко-
или ее владения. Тогда она напря-
мую обратилась за поддержкой к 
самому Чингисхану. Тем временем 
ее сын Берке подрастает и ста-
новится таким же мужественным, 
как его отец, одержав победу над 
врагами, он возвращается к мате-
ри. Опера завершилась смертью 
Хан Султан и ее воссоединением 
с Джучи на том свете. Постановка 
произвела на зрителей невероят-
ное впечатление, они аплодирова-
ли стоя 15 минут. 

Сильный образ 
Персонаж Хан Султан дорог 

уникальностью и неповторимо-
стью своей судьбы. Опера начи-
нается в дни завоевания большо-
го центра всего мусульманского 
мира, государства Хорезмшахов, 
а заканчивается началом осно-
вания Золотой Орды. В том, 
что судьба сводит ее с Джучи, 
есть немало преимуществ, ведь 
он не только самый смышле-
ный и целеустремленный сын 
Чингисхана, но и в то время 
уже был объявлен наследником 
трона. За шесть лет совместной 
жизни Хан Султан родила ему 
троих сыновей. Ей также при-
шлось конкурировать с други-
ми женами Джучи, но благодаря 
своему уму, характеру и полити-
ческим навыкам правительнице 
все же удается сохранить свой 
статус и жизнь детей. Завоевав 
уважение другого сына Джучи 
Бату хана, она сделала все воз-
можное для возвышения своих 
сыновей. Покидает этот бренный 
мир Хан Султан только тогда, 
когда ее старший сын Берке воз-
вращается с победой.

Немногочисленные сохранив-
шиеся сведения о реальной Хан 
Султан представляют собой бес-
ценное наследие для исследова-
телей. Прошедшую премьеру в 
связи с очевидными параллеля-
ми уже даже начинают сравни-
вать с «Великолепным веком» и 
Хюррем.   

Казахстанская певица Тамара 
Асар осталась в восторге от 
оперы и рекомендует всем ее 
посмотреть.

– В первую очередь огромный 
респект всем задействованным 
в опере. Считаю, что образ Хан 
Султан – матери и воительницы – 
очень хорошо раскрыли. Данная 
опера имеет огромное значение 
для нашей страны, каждый неза-
висимо от национальности и пола 
должен прийти и посмотреть эту 
постановку. Здесь не только исто-
рия, но и очень глубокий смысл 
преданности, психологии, чело-
вечности. От начала до самого 
конца спектакля я не могла сдер-
жать слез, – сказала певица.

Известный музыкант Байгали 
Серкебаев также высоко оценил 
премьеру.

– Потрясающая опера, фан-
тастическая постановка и сце-
нография просто на высоте!   
Поздравляю всех, кто работал над 
этим проектом, – отметил он.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

ма Ала-ад-Дин Мухаммеда ІІ.
После того как занавес под-

нялся, зрителям открылась заво-
раживающая картина, в центре 
которой возвышались тополи-
ные ветви. На сцене при помощи 
современных видеотехнологий 
возникали и сменяли друг друга 
облака, грозы, закаты, языки 
пламени, мгновения суток и 
локации. 

Либретто начинается с заво-
евания Хорезма Чингисханом и 
заканчивается формировани-
ем Золотой Орды. Последний 
шах Джалель-ад-Дин спасает-
ся бегством в Мангубере и Хан 
Султан вместе со своей бабуш-
кой Туркен-хатун попадает в плен 
к Чингисхану. Ее, как трофей, 
отдали Джучи.

Действия на сцене постоян-
но держали зрителей в напря-
жении. Спектакль был насыщен 
драматичными и трогательными 
моментами, так что некоторые 
даже прослезились. Несмотря на 
гонения, Хан Султан оставалась 
непоколебимой, не теряла стой-
кости духа и гордо шла вперед. 

Первый акт запомнился не 
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